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ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

ПУТИН БРОСИЛСЯ ПОД БУЛЬДОЗЕР

ГРИПП ИДЕТ ПО ПЛАНУ
Возможно, нас ждет твиндемия — 

хождение двух вирусов сразу
Похоже, передышка, которую 

взял грипп в предыдущем панде-
мийном году, подошла к концу. 
Первые сообщения на тему, что 
он вернулся, появились еще в сен-
тябре 2021-го. А теперь и вовсе 
все идет по его традиционному 
плану: грипп начал распростра-
няться по всей планете. Рост за-
болеваемости им уже несколько 

недель фиксируется и в России. 
Можно ли считать разгорающуюся 
эпидемию гриппа предвестником 
окончания пандемии коронави-
руса? Увы, эксперты советуют не 
обнадеживаться по этому пово-
ду: твиндемия (хождение двух ви-
русов сразу) — вполне реальный 
сценарий.

Читайте 3-ю стр. 

Переименуют ли «Градский Холл»? Грозит ли 
архиву Градского таинственное исчезновение? 
Какую зарплату оставят артистам осиротевшего 
театра и хочет ли в начальники вместо композитора 
Рыбникова сын певца Даниил? Суета, дрязги и 
войны на полях скорби о тяжелой утрате.

Натовский «колобок» обманул и 
кинул Горбачева, проигнорировал 
Ельцина, но теперь на пути этого 
превратившегося в бульдозер «су-
щества» с разведенными в сторо-
ну руками и словами «не пропущу!» 
встал Путин.

 По итогам виртуального саммита ВВП 
и Байдена различного рода политики и 
аналитики произнесли и написали, на-
верное, уже миллионы слов. Но для по-
нимания сути того, что уже произошло и 
будет происходить дальше, достаточно 
двух кратких фрагментов из официаль-
ных заявлений Москвы и Вашингтона. Со-
общение пресс-службы Кремля: «Россия 
серьезно заинтересована в получении 
надежных, юридически зафиксированных 
гарантий, исключающих расширение НАТО 

в восточном направлении и размещение 
в сопредельных с Россией государствах 
ударных наступательных систем воору-
жений». Помощник президента США по 
национальной безопасности Джейк Сал-
ливан, отвечая на вопросы на брифинге: 
«Соединенные Штаты и наши европей-
ские союзники будут вовлечены в дискус-
сии, которые будут касаться масштабных 
стратегических вопросов, включая наши 
стратегические озабоченности по поводу 
России и стратегические озабоченности 
России». Противоборство и взаимодей-
ствие этих двух стартовых переговорных 
позиций и будут определять дальнейшее 
развитие отношений между нашей страной 
и коллективным Западом. 

Читайте 2-ю стр.

Кто выжал максимум из саммита 

ПОШЛИ В МФЦ 
И НЕ ВЕРНУЛИСЬ

Жертвы психопата-«секретчика» — простые граждане
 Атака психопата на офис «Мои доку-

менты» Рязанского района Москвы унес-
ла жизни двух мужчин. Еще четыре че-
ловека, в том числе 10-летняя девочка, 

ранены. Их состояние тяжелое. 
Сегодня мы рассказываем о жерт-

вах трагедии — людях, которые случай-
но оказались на пути «стрелка». Одни 

инстинктивно пытались спастись, дру-
гие встали на пути убийцы, защищая 
мирных граждан.

Читайте 7-ю стр.

ОТБОЙ 
СОВЕТСКОГО СОЮЗА 

В кои-то веки изо всех сил захотелось, 
чтобы оказалась права Виктория Нуланд, 
замгоссекретаря США. На слушаниях в ко-
митете по иностранным делам палаты пред-
ставителей конгресса она заявила, что Путин 
хочет воссоздать СССР «в качестве проекта 
своего наследия».

Сказала она это как раз в канун траурной 
даты — 30-летия предательских соглашений в 
Беловежской Пуще, которыми был оформлен 
распад Советского Союза. Предательских 
даже юридически. Впоследствии комиссия 
Госдумы РФ пришла к выводу, что «Б.Н.Ельцин 
пошел на грубое нарушение Конституции 
СССР и РСФСР и совершил указанные дей-
ствия вопреки воле народов РСФСР о необ-
ходимости сохранения СССР, выраженной во 
время референдума, состоявшегося 17 марта 
1991 года». За сохранение Союза проголо-
совало 77% населения. Струсил тогда и Гор-
бачев, который не отдал команду чекистам 
арестовать Ельцина, Кравчука и Шушкевича. 
А ведь силовики были готовы и ждали только 
отмашки.

Да, конечно, Путин говорит о том, что 
распад СССР стал главной геополитической 
катастрофой двадцатого века. О том, что 25 
миллионов русских оказались одномоментно 
за границей. О том, что были разрушены про-
мышленность, армия, система социальной 
защиты, образование, медицина. С теплотой 
вспоминает свою жизнь в той стране.

Читайте 2-ю стр.

Небывалый рост цен на картошку 
и овощи сподвиг аграрное ведомство 
к корректировке планов развития 
сельхозпроизводства. Там в спеш-
ном порядке разрабатывают меры 
поддержки ЛПХ — личных подсобных 
хозяйств. 

 Выяснилось, что не уберегли их 
и не досмотрели. А они-то, оказы-
вается, и кормили народ овощами: 
65% картошкой и примерно столько 
же по овощам.

 Читайте 2-ю стр.

СНОВА БУДЕМ ОГОРОД 
ГОРОДИТЬ 

Личные подсобные хозяйства должны 
накормить россиян картошкой и капустой

Охранник Алексей Рузлев спас 
посетителей МФЦ ценой своей жизни.

СО
ЦС

ЕТ
И

СО
ЦС

ЕТ
И

ЛИ
ЛИ

Я 
Ш

АР
ЛО

ВС
КА

Я

АГ
Н 

«М
О

СК
ВА

»

Дежурная бригада: Татьяна АНТОНОВА, Светлана 
РЕПИНА, Зиля ГУМЕРОВА И др.

ПСИХОПАТАМ НЕ УДАСТСЯ СТАТЬ АДВОКАТАМИ
Статус адвоката можно 

будет получить только со 
справкой от психиатра. 
Такое нововведение пла-
нирует прописать в законе 
Минюст. Зато в Верховный 
суд защитников начнут пу-
скать без паспорта.

Для кандидатов, кроме 
профильного образования 
и опыта работы, вводится 
еще два новых требования: 
предъявить квалификаци-
онной комиссии справку 
об отсутствии или нали-
чии судимости и о том, что 
юрист не состоит на учете 
в наркологическом и пси-
хоневрологическом дис-
пансерах. То есть, по сути, 
вводится точно такое же 
требование, как для гос-
служащих. Кстати, в Мо-
скве будущих адвокатов 
уже просят на этапе сбора 
документов обзавестись 
такими справками.

Еще одно нововведение 
из законопроекта коснет-
ся адвокатских реестров. 

Сейчас такие списки есть 
только на уровне регионов, 
единого федерального ин-
формационного ресурса 
с актуальными данными 
об адвокатах в стране нет. 
Минюст планирует такую 
базу данных создать. 

Кроме того, чиновники 
решили изменить порядок 
допуска адвокатов в суды. 
Как отмечается в поясни-
тельной записке к проекту 
поправок, сейчас защит-
ники могут без паспорта 
— только по адвокатско-
му удостоверению — про-
ходить в районные суды, 
гарнизонные, суды субъ-
ектов, а также на участки 
мировых судей. Например, 
в Верховный или Конститу-
ционный суды без паспор-
та им не пройти. Чтобы эту 
несправедливость испра-
вить, Минюст решил про-
писать в законе единый по-
рядок прохода в суды всех 
уровней — без паспорта, 
по удостоверению.

В адвокатском сообще-
стве на эту инициативу 
отреагировали неодно-
значно. Защитники недо-
умевают: почему им хотят 
разрешить ходить без па-
спорта в любые суды, а 
для визита в СИЗО или к 
следователю все остает-
ся по-прежнему?

Еще одно важное уточ-
нение в обновленном 
законе об адвокатуре 
коснется адвокатских 
запросов. Чиновники се-
туют, что адвокаты слиш-
ком уж злоупотребляют 
своим правом направлять 
запросы, которые по за-
кону оставить без ответа 
нельзя. Если законопро-
ект будет одобрен, такая 
возможность появится. 
Отмолчаться госслужа-
щие смогут, если в запро-
се содержится просьба 
о разъяснении правовых 
норм или скрытое обжа-
лование решений долж-
ностных лиц.

Драматург Ев-
гений Гришко-
вец заявил, 
что не со-
бирается 
праздно-
вать победу 
в суде над 
Земфирой. 
Писатель 
подчеркнул, 
что до сих 
пор жалеет о 
конфликте, раз-
горевшемся из-
за его резких 
высказыва-
ний в эфире 
телеканала 
«Дождь» (в 
РФ при-
знан ино-
странным 
агентом. — 
Прим. авт.). 

Как стало 
известно «МК», 
в среду Остан-
кинский суд Москвы 
отклонил иск певицы к 
писателю о защите чести 
и достоинства. 

— Я рад, что все это за-
кончилось. Но мне жаль, 
что все это вообще случи-
лось, — так отреагировал 
драматург Евгений Гриш-
ковец на решение суда.

Напомним, певица по-
дала иск к Гришковцу 
после эфира 27 мая про-
граммы «БиКоз» на теле-
канале «Дождь» с его 
участием. В передаче 
драматург позволил себе 
резко высказаться в адрес 
Земфиры. Он заявил, что 
знаменитой рокерше не 
следовало рассказывать 
поклонникам ее творче-
ства о своих «наркотиче-
ских кошмарах». 

Как сообщили в 
пресс-службе 

Останкинско-
го суда, в иске 
Земфира 
требовала 
немедлен-
но удалить 
запись скан-

дального 
эфира из Ин-

тернета. От Ев-
гения Гришковца 

певица добивалась 
публичных извине-

ний, компенса-
ции морального 

вреда в полто-
ра миллиона 
ру блей, а 
также воз-
мещения 
расходов на 

нотариуса — 
25 300 рублей. 

Кроме того, ис-
тица потратила 

20 тысяч рублей 
на экспертов, кото-

рые составили для суда 
научно-консультативное 
заключение с разбором 
высказывания писателя. 

Однако ни одно из тре-
бований удовлетворено 
не было. В суде Земфи-
ра получила полный от-
каз. Тем не менее победа 
Гришковца вовсе не раду-
ет. Драматург признался, 
что новость о выигранном 
процессе застала его на 
гастролях. Он рад завер-
шению тяжбы, но сожале-
ет о том, что выдал в эфир 
обидные слова. 

— Я сожалею, — доба-
вил Евгений Гришковец. 
— Сразу высказал свое 
сожаление. Это вообще 
не тот случай, когда надо 
праздновать победу. 

В ФИТНЕС-КЛУБАХ ПРОСНУЛИСЬ 
«ПОДСНЕЖНИКИ»

Абонементы в спортза-
лы начали доставать из 
своих закромов москви-
чи накануне Нового года. 
Фитнес-клубы зафикси-
ровали резкий приток 
клиентов.

В столичных фитнес-
клубах стартовал «сезон». 
Тренеры объясняют это 
не только концом сезона 
отпусков и дач и возвра-
щением людей в рабочий 
ритм, но и желанием при-
вести себя в форму перед 
Новым годом. Так, тренер 
одного московского клуба 
Михаил Швед отметил, 
что ноябрь и декабрь — 
самые популярные меся-
цы для посещения зала. 
Причем, по его словам, 
прирост клиентов будет 
отмечаться также и в 
январе — в основном за 
счет обещаний «взяться 

за себя» с Нового года. 
Перед сезоном, будь то 
летний или новогодний, 
«срочно похудеть» при-
ходят не только женщи-
ны, но и мужчины. При 
этом запросы у клиентов 
фитнес-клубов не меня-
ются из года в год. Если 
женщины приходят убрать 
лишние сантиметры с та-
лии и скинуть общий вес, 
то у мужчин цель умень-
шить жировую массу и 
увеличить мышечную. 

— Некоторые постоян-
ные обладатели абоне-
ментов наведываются в 
зал лишь по сезону: перед 
Новым годом и началом 
лета. Таких посетите-
лей старожилы фитнес-
клубов, занимающиеся 
постоянно, называют в 
шутку «подснежниками», 
— заключил тренер.

ПОЛИЦЕЙСКИХ НАУЧАТ СТРЕЛЯТЬ 
ПО НОГАМ

Новые правила огневой 
подготовки для полицей-
ских разработало МВД. 
Стражи порядка должны 
будут учиться стрелять 
по ногам преступника и 
по собакам. 

П р о е к т п р е д л а г а-
ет принципиально но-
вый подход к учебным 
стрельбам: ходить в тир 
правоохранителям при-
дется чаще, а оружейный 
арсенал и выбор мишеней 
станет шире. В действую-
щих правилах закреплен 
простой алгоритм огневой 
подготовки. Так, полицей-
ские должны стрелять раз 
в две недели, а остальные 
сотрудники МВД — раз в 
месяц. Кроме того, раз 
в год сейчас проводятся 
контрольные стрельбы и 
раз в квартал — спецпод-
готовка с использованием 
бронежилетов и шлемов. В 
обновленном наставлении 
график будет совсем дру-
гим. Учения планируется 
разделить на три уров-
ня: базовый, усиленный 
и специальный. Первый 
уровень предназначен для 
сотрудников ППС, второй 
— для оперативников, а 
третий, самый сложный, 
— для немногочисленных 
бойцов спецназа, остав-
шихся в подчинении МВД 
после перевода ОМОНа в 
подчинение Росгвардии. 
Предполагается, что ба-
зовый уровень огневой 

подготовки будет вклю-
чать стрельбу из писто-
лета не реже одного раза 
в месяц. Для сотрудников, 
за которыми закреплены 
пистолеты-пулеметы, 
автоматы и снайперские 
винтовки, занятия с эти-
ми видами оружия будут 
проходить минимум раз 
в полгода. Полицейские 
с уровнем усиленной под-
готовки будут обязаны 
участвовать в стрельбах 
из пистолета раз в две не-
дели. Специальная под-
готовка предполагает 
еженедельные занятия 
с пистолетом, а также 
стрельбу из карабина и 
огнемета раз в полгода и 
раз в год — метание гра-
нат. Кроме того, в арсе-
нале полицейских тиров 
появятся новые мишени. 
Согласно проекту настав-
ления, это будет фигура 
бросающейся на правоо-
хранителя собаки, силуэт 
ног и фигура преступника 
с ножом. 

Кроме того, в МВД со-
зрела еще одна оружей-
ная инициатива. Силовое 
ведомство хочет получить 
полномочия по исследо-
ванию патронов к граж-
данскому и служебному 
оружию на предмет их со-
ответствия криминалисти-
ческим характеристикам. 
Материально-техническая 
база, оборудование и по-
мещения для таких экс-

п е р т и з  в 
ведомстве 
есть. Одна-
ко чтобы та-
кую работу 
проводить, 
необходимы 
поправки в 
зако н «Об 
оружии». 
С пред ло-
жением их 
разработать 
силовики 
обратились 
в Минпром-
торг. 

МОРГЕНШТЕРНА ЗАПОДОЗРИЛИ В ЛЮБВИ 
К ИНЦЕСТУ

Рэперу Моргенштерну, 
похоже, еще долго при-
дется отбиваться от атак 
недовольных его твор-
чеством россиян — в Ге-
неральную прокуратуру 
России поступила новая 
жалоба на артиста. Свои 
претензии предъявили 
представители Центра 
правопорядка по Москве 
и Московской области. 
Генерального прокурора 
РФ Игоря Краснова просят 
привлечь Моргенштерна к 
ответственности по статье 

6.21 часть 2 КоАП за про-
паганду нетрадиционных 
сексуальных отношений 
среди несовершеннолет-
них.

Как стало известно «МК», 
руководитель Центра 
правопорядка Александр 
Хаминский также настаи-
вает на инициировании 
прокуратурой требования 
к Роскомнадзору об удале-
нии с информационных ре-
сурсов отдельных треков и 
клипов артиста или же на 
ограничении к ним доступа 
в случае их неудаления.

Речь идет о композиции 
«Братосын», описывающей 
инцестуозные связи. Ис-
ходя из позиции право-
защитника, подобная ин-
формация причиняет вред 
здоровью и развитию не-
совершеннолетних детей 
и запрещена к распростра-
нению среди лиц, не до-
стигших возраста 18 лет, 
т.е. основной аудитории 

исполнителя. Более того, 
как пояснил эксперт, пред-
усмотренные ст. 6.21 КоАП 
правонарушения не пред-
полагают необходимости 
подтверждения того, что 
распространенная тем или 
иным лицом информация 
действительно повлия-
ла на формирование у ее 
адресатов нетрадицион-
ных сексуальных устано-
вок либо интереса к ним. 
Следовательно, факт со-
вершения Моргенштерном 
данного правонарушения 
уже не вызывает сомне-
ния.

 «Это важно не чтобы на-
казать кого-то конкретно, а 
чтобы защитить пока еще 
существующую в россий-
ском обществе привер-
женность общепринятым 
морально-этическим уста-
новкам и психологическое 
здоровье будущих поколе-
ний граждан», — подчер-
кнул Хаминский.

ШКОЛЬНИЦА ПОГИБЛА 
ИЗ-ЗА ЛИШНЕГО ВЕСА?

Тело 14-летней девоч-
ки, которая в последнее 
время переживала из-за 
низких оценок и ожире-
ния, обнаружили соседи 
во вторник днем под окна-
ми дома на юго-востоке 
Подмосковья. Школьница 
скончалась от многочис-
ленных травм. 

Как стало известно 
«МК», несчастье случи-
лось около трех часов дня 
— случайные прохожие 
увидели на дорожке, веду-
щей от подъезда, девуш-
ку в футболке, джинсах и 
сапогах. Свидетелям по-
казалось, что перед ними 
взрослая женщина, но вы-
бежавшие из подъезда 
жильцы сказали, что это 
их соседка с 14-го эта-
жа. Она воспитывалась 
в полной семье мамой 
и отчимом, и лучшей ее 
подругой была младшая 
сестренка 13 лет. Внешне 

все выглядело благопо-
лучно, конфликтов в доме 
никогда не возникало. 
Школьница никогда ни 
на что не жаловалась и 
в школе, но это, говорят 
педагоги, было чертой ее 
характера. Она казалась 
очень замкнутой, сокро-
венным делилась только 
с сестрой, училась на «4» 
и «5», однако некоторые 
предметы давались ей 
довольно тяжело, хоро-
шие оценки она букваль-
но выстрадала. И еще 
девочка комплексовала 
из-за своей полноты, об 
этом знали даже ее одно-
классницы. Про то, что 
она может скоро умереть, 
погибшая призналась 
младшей сестре неза-
долго до гибели, однако 
та пропустила эту фразу 
мимо ушей, решив, что 
у сестры продолжается 
подростковый кризис. 

telegram:@mk_srochno

ЗЕМФИРЕ ДАЛИ ОТ ВОРОТ 
ПОВОРОТ В СУДЕБНЫХ БАТАЛИЯХ 

С ГРИШКОВЦОМ

Так будет  выглядеть новая мишень 
для полицейских.

СО
ЦС

ЕТ
И

У Владимира 
Шеменева 
остались двое 
маленьких детей.
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Но то ли Нуланд полностью не-
компетентна (что вряд ли), то ли 
просто запугивает своих сенато-
ров и говорит им то, что они ждут 

услышать. Потому что при всей ностальгии 
политика, проводимая в современной России, 
— абсолютно антисоветская.

Равноправие? По степени расслоения 
общества на богатых и бедных мы в мировых 
лидерах. И разрыв между нищими и олигар-
хами только растет. Бесплатное всеобщее 
образование? Не смешно. Бесплатная меди-
цина? Ну, вы в курсе... Может быть, собственная 
мощная промышленность с высокими техно-
логиями? СССР был единственной страной 
мира, способной полностью самостоятельно 
(от чертежа до последнего винтика) произ-
водить пассажирские самолеты. Что там у 

нас сейчас с самолетами? Европа охотно по-
купала советскую электронную бытовую тех-
нику — Великобритания, например, наручные 
электронные часы. Посмотрите, какой марки у 
вас телевизор или холодильник. И так — куда ни 
глянь. Только по трубам идут за границу нефть 
и газ, да бесконечными составами вывозится 
лес. Нефть, газ и лес, когда-то принадлежавшие 
народу, а не группе друзей и родственников... 
И жизнь-то вся у этих людей не здесь, а там, 
на теплых лазурных берегах.

Здесь построен и продолжает строиться 
периферийный, колониальный капитализм.

Это вот — возрождение СССР?
В прошлом году крупный социологический 

центр (ныне — иностранный агент) провел 
опрос. Три четверти наших граждан назва-
ли эпоху СССР лучшим временем в истории 
страны. А выросшая при Путине молодежь, как 
отмечают эксперты-социологи, «полевела» и 
уже начинает объяснять своим родителям, 

что жили они при Советском Союзе несрав-
нимо справедливее, чем ныне. Странно, да? 
У стариков-то ностальгия, а у молодежи что? 
Рискну предположить, что и у тех и у других, 
как и у меня, — одно чувство. Бесконечное, 
очень щемящее, рационально необъяснимое 
— чувство потери Родины.

Егор Летов, легенда русского рока, клас-
сик, совесть поколения дворников и сторожей, 
при СССР был под плотным надзором КГБ. Его 
прессовали, запихивали в психушки. Когда 
наступила «свобода», он, казалось бы, должен 
был радоваться. Но он, пострадавший от со-
ветского режима, сказал: «СССР — это первый 
и великий шаг вдаль, вперед, в новое время, в 
новые горизонты. СССР — это не государство, 
это идея, рука, протянутая для рукопожатия...». 
И еще: «Советский Союз я защищаю до смерти. 
Это была моя Родина. Сейчас я живу бог знает 
где. Нас посетила какая-то чума. Но она скоро 
закончится. Самое главное оружие — это тер-
пение. Нужно терпеливо воевать, не прини-
мать и постоянно гадить этой чуме, пока она 
не сломается».

Вот это, госпожа Нуланд, мы. Вот это — да, 
возможное возрождение СССР. При чем тут 
нынешняя Россия?

Дмитрий ПОПОВ.

ПУТИН 
БРОСИЛСЯ...
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Недавно я прочитал опублико-
ванные в 2002-м мемуары посла 
Великобритании в Москве в пе-
риод распада социалистического 

лагеря и СССР сэра Родерика Брэйтвейта и 
наткнулся там на удивительно злободневный 
пассаж: «(Государственный секретарь США) 
Джеймс Бейкер заверил Горбачева сначала в 
феврале, а потом в мае 1990 года, что юрис-
дикция и войска НАТО останутся к западу от 
Эльбы. В марте 1991 года (министр обороны 
СССР) Дмитрий Язов задал (премьер-министру 
Великобритании) Джону Мейджору вопрос по 
поводу призыва (президента Чехословакии) 
Гавела включить чехов, поляков и венгров в 
состав НАТО. Премьер-министр заверил его, 
что ничего подобного не произойдет... Заве-
рения по поводу будущего НАТО, которые дали 
западные политики, не были (юридически) 
обязывающими и не были зафиксированы в 
письменной форме. Они были даны людьми, 
которые находились в состоянии спешки и 
были настроены на достижение более непо-
средственных задач. Они не были нацелены 
на то, чтобы ввести в заблуждение». 

Великолепно, не правда ли? Если тот или 
иной политик «находится в состоянии спешки и 
настроен на достижение более непосредствен-
ных задач», он имеет полное право раздавать 
пустые и ложные обещания, и это не будет 

считаться «введением в заблуждение». Но 
прикладной смысл этой цитаты для 2021 года 
состоит вовсе не в том, чтобы в очередной раз 
подивиться коварству и лицемерию западни-
ков. Чего мы должны добиться, чтобы снова не 
оказаться в положении страны, которую «не 
хотели обмануть, но все равно обманули»? 
Казалось бы, ответ очевиден: «юридически 
связанные и зафиксированные в письменном 
виде гарантии». 

Но вот заключенная при Обаме иранская 
ядерная сделка была «юридически связываю-
щей и зафиксированной в письменном виде». 
Но это не помешало следующему президенту 
США Трампу выйти из этого соглашения, мо-
тивируя это по большому счету только свои-
ми хотелками. Представим себе ситуацию: 
Горбачев оказался бы в 1990 году не таким 
простодушным и доверчивым и настоял на 
получении письменных и юридически обя-
зывающих гарантий отсутствия расширения 
НАТО. Надолго ли эти гарантии пережили бы 
распад СССР? История, конечно, не знает со-
слагательного наклонения. Но вот к какому 

выводу подталкивает здравый смысл. Процесс 
расширения Североатлантического альянса 
стал бы для Запада гораздо более полити-
чески проблематичным. У США и Европы не 
получилось бы сделать вид, что «никаких таких 
обещаний мы не давали». Но с вероятностью 
более чем в 75% разбухание НАТО все равно 
бы состоялось. 

Все, что написано пером, можно дезавуи-
ровать топором — или тем же самым пером. 
Думаю, что России заявили бы что-то вроде: мы 
давали обещание Советскому Союзу, а вы не 
Советский Союз! Геополитическая реальность 
в Евразии поменялась, и наши обязательства 
тоже должны измениться. Что из этого следует 
применительно ко дню сегодняшнему? Пу-
тинское требование «надежных, юридически 
зафиксированных гарантий» — это, может быть, 
неплохая стартовая переговорная позиция. Но 
зацикливаться исключительно на «официаль-
ных гарантиях» нам не стоит. Во-первых, по-
тому что, как я показал выше, это ненадежно. 
А во-вторых, потому что эта цель может ока-
заться нереалистичной. Запад уже давно стал 

заложником своей демагогичной риторики в 
стиле «двери НАТО открыты для всех». Разуме-
ется, было бы очень неплохо заставить его 
съесть свои слова и публично потерять лицо. 
Но вот является ли такая задача достижимой? 
Сильно в этом сомневаюсь.

Какую тогда реально достижимую задачу 
должна поставить перед собой Россия? Мы 
должны добиться такого баланса сил и инте-
ресов в Евразии, при котором тема вступления 
Украины в НАТО сама собой исчезла бы с по-
вестки дня. Если смотреть на ситуацию под та-
ким углом зрения, то можно констатировать: из 
переговоров с Байденом Путин сумел выжать 
максимум реального возможного на данный 
момент. Нынешние позиции сторон являют-
ся принципиально несовместимыми друг с 
другом. Но США согласились на предметные 
и подробные переговоры по поводу «страте-
гических озабоченностей» России. И кто знает, 
к чему эти переговоры могут в конечном итоге 
привести? На данный момент — никто. 

Конечно, из нынешней ситуации Байден 
тоже сумел выжать максимум. И его максимум 
будет сильно побольше, чем наш. У прези-
дента США получилось перед лицом «страш-
ной российской угрозы» выстроить Европу 
в послушную и готовую к приказам шеренгу 
и еще больше привязать Украину к своему 
«вашингтонскому защитнику». За принужде-
ние Америки к содержательным переговорам 
Москве пришлось заплатить очень серьезную 
имиджевую и политическую цену. Но давайте 
смотреть правде в лицо. Мы играем более 
слабыми картами. 

Я не испытываю никакого удовольствия, 
делая этот прогноз. Но долг есть долг. Боюсь, 
что «ставить все на кон» нам придется еще не 
раз. Еще недавно многие эксперты предсказы-
вали, что конфликт на Украине перейдет в за-
мороженную стадию — по примеру конфликта в 
Приднестровье. Увы, как мы видим, украинский 
кризис замораживаться отказывается. Этот 
узел все равно придется развязывать — очень 
надеюсь, что без войны. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

Только что в Москве в Театре Вах-
тангова вручили премию «Звезда 
театрала». В самой почётной номи-
нации «Легенда сцены» её получила 
Лия Ахеджакова — народная артист-
ка Российской Федерации (орден 
Почёта, орден «За заслуги перед 
Отечеством», множество профессио-
нальных наград). Но речь «легенды» 
государственные телеканалы не по-
казали, хотя она говорила недолго и 
ничего криминального в её словах не 
было. Она не призывала к насилию, 
не разжигала рознь, не оскорбляла 
чувства верующих; в её речи не было 
расизма, экстремизма — вообще 
ничего, что можно было бы осудить по 
Уголовному кодексу или хотя бы как 
нарушение моральных норм.

В её речи содержалась одна ошибка, но 
о ней мы скажем ниже, а пока вот выдержки 
из её выступления.

АХЕДЖАКОВА. Быть или не быть? — вот 
в чём вопрос. Смыслы стали меняться. Вот 
«легенда» — великое слово. Но когда исто-
рическая память народа, трагическая память, 
когда история заворачивается в красивую 
легенду, и вместо подлинной истории нам 
суют легенду. Более того, её надо придер-
живаться. Дальше: «патриотизм» — великий 
смысл. И вдруг оказывается, что какая-то груп-
па оскорблённых патриотов, которая называет 
себя СЕРБ, приходит к театру, не посмотрев 
спектакль, и требует искоренить ошибки в 
спектакле. Невероятная какая-то цензура. 
Причём угрожают, что если к ним не прислу-
шаются… Другие оскорблённые патриоты, 
называются «ветераны войны». Но я не могу 

себе представить, чтобы настоящие ветераны 
бегали по театрам и занимались цензурой. А 
эти пишут доносы на спектакль, который не 
видели, потом приходит следователь в театр... 
Что такое «иноагент». Это же шпион, который 
разрушает нашу жизнь. Но почему звание 
иноагента присваивается лучшим людям в 
профессии? Лучшие журналисты, лучшие пра-
возащитники... И вся страна видит это. И самое 
главное — наш «Мемориал» (в России признан 
иностранным агентом. — Прим. ред.). Мне 
негде это сказать. Но тут сидят люди театра, 
и я знаю, что мы понимаем друг друга. То, что 
«Мемориал» шпион, иноагент — это абсурд. 
Петрозаводский глава «Мемориала» Юрий 
Дмитриев — пятый год над ним издеваются. 
То 13 лет заключения дают, теперь 15. За то, 
что он восстанавливал имена расстрелянных 
во время Большого террора, расстрелянных ни 
за что ни про что. Имена тысяч людей, которых 
закопали в Сандармохе. Это герой нашего 
времени! И мы всей страной смотрим, как 
пятый год мучают этого человека... 

★★★
Даже если вам кажется, что Ахеджако-

ва не права, то всё же согласитесь: ничего 
противозаконного она не сказала. Больше 
того, её речь на сто процентов законна, ибо 
она полностью соответствует 29-й статье Кон-
ституции России (в редакции 01.07.2020):

Каждому гарантируется свобода мыс-
ли и слова. Каждый имеет право свободно 
искать, получать, передавать, произво-
дить и распространять информацию лю-
бым законным способом. Гарантируется 
свобода массовой информации. Цензура 
запрещается.

Таким образом, с точки зрения 

Конституции речь Ахеджаковой безупречна 
и законна. Почему же её восприняли с таким 
восторгом, будто она совершила подвиг? В 
социальных сетях её речь цитировали, восхи-
щались: «Гражданское мужество!», «Отчаянная 
храбрость!» и т.п.

Эти восторги кое-что говорят о нашем 
времени. Частное мнение 83-летней актрисы 
воспринимается обществом как акт немыс-
лимой храбрости, как подвиг — грудью на 
амбразуру.

В чём же ошибка Ахеджаковой и коммен-
таторов? Им кажется (и в её речи это звучит), 
будто важнейшие вопросы нашей жизни всеми 
обсуждаются или хотя бы известны всем. 
Ахеджакова дважды сказала «вся страна видит 
это», «мы всей страной смотрим».

К сожалению, это не так. Вот данные све-
жих всероссийских опросов.

Вопрос. Знаете ли вы о том, что власти 
объявили иностранными агентами телека-
нал «Дождь» (в России признан иностранным 
агентом. — Прим. ред.) и ряд других неза-
висимых СМИ?

Нам кажется, будто разговоры об этих 
чёртовых иноагентах звучат из каждого утю-
га, в новостях всех радиостанций, в газетах 
и т.д. и т.п. Что уж там артистка Ахеджакова 
— недавно о проблеме иноагентов возникла, 
если можно так сказать, дискуссия между 
президентом России Путиным и лауреатом 
Нобелевской премии Муратовым — на между-
народном форуме, под прицелом крупнейших 
телекомпаний планеты… А теперь, внимание, 
результаты опроса:

Знаю — 15%
Что-то слышал(а) — 19%
Впервые слышу об этом — 65%

Вот и весь разговор. Подавляющее боль-
шинство никогда ничего не слышало о СМИ-
иноагентах. Те 19%, которые якобы «что-то 
слышали», — мы не знаем, сказали ли они 
правду, или не захотели признаться в невеже-
стве. Ведь «что-то слышал» — это «не знаю», 
но в более мягкой форме. Так что на самом 
деле не знают 84%.

Ближе к концу своей речи Ахеджакова 
сказала: «И самое главное — наш «Мемори-
ал»… Мы всей страной» и т.д. и т.п.

Но вот ещё один всероссийский 
опрос, проведённый на минувшей неделе 3 
декабря.

«Знаете ли вы о деятельности обще-
ственной организации «Мемориал»?

Знаю довольно хорошо — 5%
Что-то слышал(а) — 25%
Ничего не слышал(а) — 70%
Понятно? Люди, которых беспокоят пре-

следования правозащитного центра «Мемо-
риал», составляют не более 5% взрослого 
населения. Мы совсем чуть-чуть отличаемся 
от статистической погрешности. Значит, нами 
можно пренебречь. Что мы и наблюдаем.

Перефразируя самоубийственные стихи 
Мандельштама, можно сказать: 
Мы живем, совершенно не зная страны.
Мы, похоже, ей не нужны.

Постоянный, длящийся годами массовый 
отъезд из страны учёных, инженеров, врачей 
— наглядное тому подтверждение. 

Количество ученых и высококвалифи-
цированных специалистов, уезжающих из 
России, с 2012 года увеличилось в пять раз. 
Об этом сообщил ТАСС в апреле 2021 года со 
ссылкой на главного ученого секретаря Рос-
сийской академии наук Николая Долгушкина. 
По его словам, «число ежегодно выезжающих 
за границу специалистов с 2012 года с 14 000 
увеличилось до почти 70 000 человек в на-
стоящее время».

Александр МИНКИН.
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Выходит дело, не будет ЛПХ — не 
будет в России и своего 
огорода? 

 Но поскольку власти оза-
ботились, то есть надежда, что ЛПХ таки 
останется как класс. Более того, над ними в 
некоторой степени прольется золотой дождь 
из кредитов на развитие и разных субсидий. 
Уже с будущего года частники смогут получать 
государственную помощь.

 Как по команде смолкли разговоры о том, 
что мелкие формы хозяйствования — это вче-
рашний день, что во всем мире, наоборот, на-
род кормят (ха-ха) не фермеры-одиночки, а 
именно крупные аграрные корпорации. Отече-
ственные чиновники приводили примеры из 
США и других стран, называли убедительные 
преимущества крупного производства, с ко-
торыми трудно не согласиться.

 Что вот имея такой становой хребет, как 
агрохолдинги, ими удобнее управлять из центра 
— это не тысячи «удельных князьков», которые 
тянут одеяло на себя и пытаются что-то урвать. 
Тут уже государственное мышление, подход. 
Легче верстать программу развития АПК, спу-
скать планы если не на пятилетку, то хотя бы 
на один сезон вперед. Для таких предприятий 
и льготные кредиты, и всяческие поблажки в 
налогообложении, в сбыте продукции.

 Так почему тогда вспомнили про ЛПХ? Их, 
по данным сельхозпереписи, в стране больше 
2 миллионов. 

 Получается, подкачали наши крупные 
игроки аграрного бизнеса, не оправдали 

высокого доверия. В нынешнем году государ-
ство им спустило планы на 10%, по сравнению 
с 2020-м, увеличить посевные площади под 
картофель. Чтобы со «вторым хлебом» не по-
вторилась прошлогодняя ситуация. А они не 
только не увеличили, но и уменьшили их на 
10%. От капусты многие крупные произво-
дители решили вообще отказаться, потому 
что стоила она в 2020 году жалкие копейки, 
невыгодная культура. 

 Крупные корпорации с этой задачей не 
справляются.

 Вся надежда на население. В далеком 
2000 г. личные подсобные хозяйства произ-
водили почти 75% всех овощей, а сейчас чуть 
больше половины. И частное производство на 
огородах (по закону эти наделы могут быть от 
0,5 гектара до 2) в последние годы неуклонно 
сокращается.

 В этом процессе одни эксперты видят 

оптимистические начала: россияне так доверя-
ют родному государству, что не заботятся уже 
ни о чем: ни о дефиците, ни о ценах. Пошел в 
супермаркет и купил что надо к борщевому на-
бору. Другие это повальное явление (частники 
сокращают свои овощные посадки примерно 
на миллион гектаров в год) объясняют отсут-
ствием материального стимула, проблемами 
с реализацией урожая. 

 Заинтересуй крестьянский люд рублем 
— и огородники снова завалят нас дарами 
природы.

 Но кто будет возрождать, как птицу Фе-
никс, село? Кто, как в былые времена, станет 
засаживать свои сотки овощами? 

 Деревни вымирают. За последние 10–15 
лет из 150 тысяч сельских населенных пун-
ктов полностью обезлюдели 20 тысяч. Около 
5 миллионов человек в поисках лучшей доли 
покинули деревню и свой дом родной. Там, 

где еще теплится какая-то жизнь, старики не 
готовы махать тяпками и лопатами на огородах 
— силы уже не те. 

 Понятно, что в города двинула молодежь, 
она уже ни за какие коврижки работать на зем-
ле не будет. Все хотят быть охранниками в 
магазинах. 

 Вы скажете, что государство это знает 
и еще в 2018 году приняло программу ком-
плексного развития сельских территорий? Со 
строительством школ и больниц в сельской 
местности, дорог и скоростного Интернета. 
Чтобы все было как в городе, и даже лучше.

 Все правильно, государство знает. И про-
грамму такую приняло. Только финансируется 
она более чем в 5 раз меньше, чем предпола-
галось на бумаге. Кто-то уже считал, что если 
собрать все деньги, отпущенные на комплекс-
ное развитие села, то оставшимся деревням 
перепадет по 200 тысяч рублей. 

 Есть еще льготная сельская ипотека под 
очень низкие проценты. Чтобы закреплять 
молодежь в деревне, чтобы сразу после шко-
лы начинала самостоятельную жизнь. Но, по 
данным проверки Счетной палаты РФ, львиная 
доля льготного жилья уходит не дояркам или 
механизаторам, а городским жителям, которые 
не собираются менять стиль жизни. 

 Наконец, по федеральному закону от 2003 
года личные подсобные хозяйства создаются 
у нас чисто для того, чтобы самообеспечивать 
продуктами свою семью. Никаких таких излиш-
ков на продажу. По этой причине они вправе 
нигде официально не регистрироваться и осво-
бождены от уплаты налогов с продаж.

 Если теперь государство проявит о них 
свою отеческую заботу и все они вдруг станут 
товарными производителями, сохранится ли 
за ними такая льгота?

Владимир ЧУПРИН.
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Виктория Нуланд: «печеньки 
Госдепа» против СССР. 
Киев, 2014 год.

МЫ ЖИВЁМ, СОВЕРШЕННО НЕ ЗНАЯ СТРАНЫ

ЗЛОБА ДНЯ

ОТБОЙ...

СНОВА БУДЕМ ОГОРОД ГОРОДИТЬ 
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Подготовила Лина ПАНЧЕНКОNON-STOP
Реалистичного 
робота Ameca 

создала британская компа-
ния Engineered Arts — произ-
водитель гуманоидных раз-
влекательных андроидов. 
Ameca может жестикулиро-
вать и выполнять сложные 
последовательности движе-
ний при помощи нейросети. 
На презентационном ролике 
робот очень натурально раз-
минается, открывает глаза, 
удивляется, моргает, наблю-
дает «с интересом» за своим 
владельцем, корчит рожицы. 
По задумке создателей, ро-
бот должен развлекать лю-
дей на мероприятиях. Неко-
торые люди, посмотрев 
ролик, испугались и вспом-
нили фильм «Я, робот», где 
андроиды занимают госу-
дарственные должности. 
«Все это весело до тех пор, 
пока они не станут разумны-
ми, обретут чувства и захва-
тят мир. Я видел слишком 
много фильмов про это», — 
предупреждает один из ком-
ментаторов презентации.

КАДР

ПРИЗ

ФОРУМ

АРМИЯ

ВЫСТАВКА

ХИНШТЕЙН ИЗДАЛ НОВУЮ КНИГУ О ЖУЛИКАХ И ВОРАХ

БУРЯТСКОЙ БОКСЕРШЕ ПОДАРИЛИ СТАДО 
БАРАНОВ ЗА «СЕРЕБРО» ЧЕМПИОНАТА

В МОСКВЕ ОБСУДЯТ РАЗВИТИЕ ЭНЕРГЕТИКИ СТРАН КАСПИЯ 

В МЫТИЩАХ ПОКАЖУТ НОВОГОДНИЕ ОТКРЫТКИ ИЗ ПРОШЛОГО 

В книгу Александра Хин-
штейна вошли громкие 
коррупционные дела, 
возбужденные по его 
публикациям в «МК» с 
пометкой «прошу считать 
мою статью официальным 
депутатским запросом». В 
нашей газете Хинштейн рабо-
тал с 1992 по 2003 годы — до 
своего первого избрания в 
Госдуму. Его расследования 
всегда производили эффект 
разорвавшейся бомбы. Став 
депутатом, Александр не 
порвал с журналистикой, 
а, напротив, понял, что от-
крылись новые возможности 
придавать огласке самые 
неприглядные явления в 
обществе и влиять на их 
искоренение. Свои громкие 
разоблачения Хинштейн 
дополнил комментариями и 
рассказал, как развивались 
события после выхода его 

статей. В книге собраны 
истории, связанные с корруп-
цией в МВД, Следственном 
комитете и высших эшелонах 
власти. В частности, автор 
рассказал о ДТП с участием 
жены бывшего министра 
внутренних дел Нургалиева, 

о том, как воровали деньги на 
поставках обмундирования 
для сотрудников реформи-
рованной полиции, а потом 
пытались «похоронить» уго-
ловные дела против корруп-
ционеров. Одна из историй 
связана с делом об убийстве 
полковника ОМОН Дмитрия 
Чудакова вместе с женой и 
маленькими детьми на трас-
се около Ростова-на-Дону. 
В СК нашли «виновных», но 
Хинштейн доказал, что эти 
люди отношения к престу-
плению не имеют, и добился 
того, чтобы их выпустили на 
свободу. «Я пишу о том, что 
объединение работы депута-
та и журналиста дает очень 
мощный эффект, — сказал 
«МК» Александр Хинштейн. 
— Когда публичная огласка 
накладывается на официаль-
ный статус, это обеспечивает 
двойной удар по коррупции». 

Настоящее стадо бара-
нов получила в подарок 
спортсменка из Бурятии 
Людмила Воронцова. 
Необычный подарок сдела-
ли фермеры Джидинского 
района в знак признания ее 
спортивных заслуг — Во-
ронцова взяла «серебро» 
чемпионата России по боксу 
среди женщин, уступив в 
финале Дарье Абрамовой 
из Тулы. Спортсменка рас-

сказала о подарке в своем 
Инстаграме и предложила 
пользователям купить у нее 
животных: «Кому чемпион-
ских барашек? Как многие 
из вас знают, я родом из 
Джиды. Бараны были вы-
ращены в степях моего род-
ного края. Хочу продать их 
под заказ и в любом виде и 
количестве». В комментари-
ях даже появились желаю-
щие купить животных.

14-й Каспийский энерге-
тический форум открылся 
в Российском государ-
ственном геологораз-
ведочном университете 
имени Серго Орджони-
кидзе в рамках Междуна-
родного экономического 
форума «Каспийский 
диалог». В числе тем, 
которые предстоит обсудить 
в этом году, расширение 

сотрудничества в исследо-
вании, оценке и освоении 
углеводородных ресурсов 
Каспийского моря, а также 
мониторинг и совместное 
преодоление природных, 
техногенных и геологи-
ческих рисков. Участники 
форума рассмотрят и другие 
ключевые аспекты развития 
энергетики стран Каспия. 
Одним из важнейших ме-

роприятий форума станет 
фокус-сессия, посвященная 
экологической ответствен-
ности при развитии объ-
ектов энергетики и нефте-
газовой промышленности 
в Каспийском бассейне. По 
мнению экспертов, Каспий-
ский регион в перспективе 
может стать одним из круп-
нейших по добыче нефти и 
газа в мире. 

Военные железнодорож-
ники, которым поручили 
реконструировать один из 
самых тяжелых участков 
Байкало-Амурской маги-
страли (БАМ), выполнят 
задачу досрочно. Министр 
обороны Сергей Шойгу 8 
декабря из Национального 
центра управления обороной 
в режиме видеосвязи дал 
старт укладке пути на участке 
реконструкции БАМа, за кото-
рый отвечают Желдорвойска. 

Главная цель реконструкции, 
по словам Шойгу, — увеличе-
ние пропускной способности 
БАМа, имеющего большое 
значение для развития регио-
нов, экономического роста 
государства и укрепления 
его обороноспособности. 
Железнодорожные войска 
работают на участке Улак — 
Февральск, который проходит 
по вечной мерзлоте и явля-
ется наиболее сложным на 
всем протяжении магистрали. 

Как доложил замминистра 
обороны Дмитрий Булга-
ков, который находится на 
БАМе, к работам  привлечены 
1500 военнослужащих и 700 
спецмашин. Как рассказал 
Булгаков, Железнодорожные 
войска завершат работы по 
реконструкции участка БАМа 
на четыре года раньше наме-
ченного срока. «Мы планиро-
вали вот эти участки дороги, 
которые у нас протяженно-
стью 339 километров, сделать 
к 2027 году. Мы их закончим в 
2023 году», — сказал он.

Выставка, которая на 
днях открывается в 
Мытищах, позволяет нам 
вернуться в те времена, 
когда Новый год встре-
чали с конфетками-
бараночками, а гимна-
зистки румяные от мороза 
были чуть пьяные. 10 дека-
бря в местной картинной га-
лерее откроется экспозиция 
редких новогодних открыток 
из коллекции Аллы Рыка-
ловой. Посетители смогут 
полюбоваться творчеством 
дореволюционных художни-
ков — в коллекции собрано 
около 50 новогодних и рож-
дественских открыток той 
поры, а также ознакомиться 

с советскими праздничными 
открытками (их более 1000) и 
старыми елочными игрушка-
ми. Мероприятие называет-

ся «Советский Новый год» и 
продлится до 30 декабря в 
рамках проекта «Зима в Под-
московье». 

КАК ВЫБРАТЬ ХОРОШУЮ ЕЛКУ

Как выглядит хорошее дерево
✔ Насыщенный зеленый цвет
✔ Мягкая эластичная хвоя
✔ Пирамидальная форма, круговое расположение веток
✔ Ветка хорошо гнется и не ломается
✔ После встряхивания не опадает много иголок
✔ Если потереть хвою, пальцы становятся 
       масляными и душистыми
Как определить старое и больное дерево
✔ Нет запаха хвои
✔ Иголки сухие и ломкие
✔ На стволе видны повреждения — трещины, отщепы
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ГРИПП ИДЕТ 
ПО ПЛАНУ
c 1-й стр.

До нынешнего сентября грипп 
наведывался на нашу планету 
осенью 2019 года, после чего 
затаился. Нет, в 2020 году его, 

конечно, выявляли, но в единичных случаях, 
что приводило в изумление даже видавших 
виды экспертов. Например, академик РАН, 
руководитель Центра экологии и эпиде-
миологии гриппа Дмитрий Львов расска-
зывал «МК», что такое видел впервые за 
жизнь. 

И вот, когда все почти привыкли, что 
гриппа вроде и нет, он о себе напомнил. 
В сентябре 2021 года начали поступать 
первые данные о вспышке гриппа (панде-
мического вируса 2009 года H1N1) в Ин-
дии. И вот сегодня ситуация с ним вполне 
академическая, как в былые годы, — за-
болеваемость идет в рост. По данным Еже-
недельного национального бюллетеня по 
гриппу и ОРВИ, за 47-ю неделю 2021 года 
(то есть в период с 22 по 28 ноября вклю-
чительно) уровень заболеваемости этими 
инфекциями в целом по стране повысился 
и составляет 87,1 на 10 тысяч населения. 
Это выше еженедельного эпидемическо-
го порога на 36,3%. Госпитализировать с 
гриппом тоже стали чаще (этот показатель 
стал в 1,7 раза выше предэпидемической 
базовой линии). При исследовании мате-
риалов от 5136 больных гриппом и ОРВИ 
в 46 городах страны выявлено 483 случая 
гриппа. В большинстве случаев это был так 
называемый гонконгский штамм A (H3N2) 
(большинство его подтипов включены в 
вакцину сезона 2021-2022). Еще 13 слу-
чаев были вызваны другими штаммами 
гриппа А, и всего 2 — гриппом В.Если го-
ворить о прочих ОРВИ, то частота диа-
гностирования парагриппа, аденовируса, 
респираторно-синцитиального вируса, 
сезонных коронавирусов, риновирусов и 
пр. составила, по результатам, от 8,3% до 
12,7%. Регистрируется много сочетанных 
(микс) инфекций. 

О чем говорит приход гриппа?
— Он вернулся в свои владения, как 

происходило на протяжении тысячелетий, 
— говорит академик Дмитрий Львов. 

— Это хорошая примета?
— Для гриппа — определенно хорошая. 

Для нас — как он начнет себя вести. 
— До сих пор нет четкого ответа на 

вопрос, может ли грипп существовать 
в одном организме одновременно с 
коронавирусом?

— В теории — конечно, может. На прак-
тике — вот как раз скоро и проверим. При-
виваться нужно от обеих инфекций, вы-
держивая перерыв в один месяц.

— Идет много споров на тему, смо-
жет ли грипп вытеснить SARS-CoV-2, что 
приведет к окончанию пандемии. У вас 
есть соображения на этот счет?

— Почему он должен вытеснить? Ника-
ких оснований предполагать это нет. Многие 
вирусы существуют одновременно. К тому 
же строить в такой области какие-то предпо-
ложения чревато. Прогнозы многих ученых 
не сбываются. Но полагать, что вспышка 
гриппа является предвестником конца или 
даже спада пандемии, было бы смело.

— Сегодня превалирует штамм 
H3N2, а в прошлые предпандемийные 
сезоны доминировал H1N1. О чем это 
говорит?

— Штаммы гриппа циркулируют по оче-
реди: сегодня один, завтра другой. Сейчас 
мы наблюдаем три основных штамма. И это 
— абсолютно рядовая ситуация. 

...Как грипп будет уживаться с СOVID, 
пока не совсем ясно. Но история знает 
немало примеров вирусных симбиозов. 
Например, на протяжении полувека грипп 
сосуществовал одновременно с вирусом 
черной оспы. Так что исключать ситуацию, 
когда мы будем годами жить среди двух 
огней, было бы слишком самонадеянно.

Екатерина ПИЧУГИНА.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИ СПРАВКА
“МК”
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 В регионах школы из-за гриппа 
и ОРВИ стали массово перево-
дить на дистанционное обучение. 
Одним из первых руководителей 

регионов тревогу забил губернатор Псков-
ской области Михаил Ведерников. На своей 
странице в Instagram он сообщил о переводе 
псковских школ и учреждений дополнитель-
ного образования на дистант с 8 декабря. 
На карантине каждый пятый из классов, 
причем 162 из них закрыли из-за ОРВИ и 
только 40 — из-за коронавируса. 

На дистанционное обучение переводят с 
9 декабря и всех школьников в Оренбурге. До 
15 декабря этот формат вводится также в шко-
лах, учреждениях допобразования и политех-
ническом колледже Советского района Югры.
 В ближайших к Москве областях ситуация 
не лучше: закрыты 80 классов в 16 школах 
Калуги, ушли на дистанционку образова-
тельные учреждения и в Калужской области 
(8 классов в трех школах Обнинска, 31 класс 
в двух школах Боровского района, 11 классов 
в трех школах Людиновского района и др.).

 Анна БЕЛОВА.ы

Вадим Абдрашитов: 
«Уход Марка — уход светлой 
части нашей жизни»
В Доме кино 8 декабря прошла 
церемония прощания с актером и 
организатором ряда кинофестивалей 
Марком Рудинштейном. Здание на 
ул. Васильевской в последние не-
сколько месяцев превратилось в ме-
тафорический «вокзал перед отправ-
кой на небо» — совсем недавно здесь 
оплакивали Нину Русланову, до этого 
— Владимира Меньшова. Но от того, 
что трагедии идут одна за одной, как 
кадры кинопленки, — ни одна из них 
не становится менее значимой. 

На этот раз отдать дань памяти выдающе-
муся коллеге пришло очень немного людей. 

Только отчасти вслух, но больше на уров-
не перешептываний говорили о том, скольким 
Рудинштейн дал путевку в жизнь. И скольких 
из них сегодня мы не увидели с цветами и 
венками.

Пустота зала, где прессы было втрое 
больше, чем скорбящих, вынуждала быть 
придирчивым. И заставляла искать ответ на 
вопрос, зачем начали что-то громко сверлить в 
тот момент, когда звучали заупокойные речи? 

Тем более что было их не так много.
Вторая важная деталь — открытый гроб. 

Видимо, из-за того, что причина трагедии 
не связана с коронавирусом. Это обстоя-
тельство создавало ощущение смерти чисто 
на психологическом уровне: прощающиеся 
прикасались к тому, кого потеряли, а не к 
полированному дереву.

Среди выступлений нельзя было не 

обратить внимание на слова-эпитафию от из-
вестного режиссера Вадима Абдрашитова:

— Вообще эта идея «Кинотавра» могла 
прийти в голову только человеку, который 
совершенно искренне любил кинематограф. 
Уход Марка — это уход части нашей жизни, 
светлой ее части.

Актер и продюсер Леонид Дзюник расска-
зал о последней встрече с Рудинштейном:

— В последний раз мы с ним виделись 
1 сентября на фестивале «Будем жить». Я 
пригласил и Марка Григорьевича, и Наташу. 
Он уже себя неважно чувствовал, тяжеловато 
ему было. Я не ожидал, что они действительно 
приедут. 

Дзюник процитировал Нонну Мордюкову, 
которая как-то сказала: «Если бы не Марк 
Григорьевич, нас бы просто растоптали. Нас 
бы просто забыли. Благодаря Рудинштейну 
и «Кинотавру» для нас сохранили наше рос-
сийское кино».

Двум Натальям — жене и дочке, каждый, 
кто вышел к микрофону, выразил слова со-
чувствия и поддержки. Не забыли и о внуках, 
назвав Рудинштейна идеальным дедушкой. 
А кинопродюсер Владимир Муров поведал, 
что пару недель назад Марк Григорьевич 
предлагал ему поиграть в нарды. Но он от-
казался, ссылаясь на занятость.

— Меня теперь постоянно гложет эта 
мысль, не отпускает, — подчеркнул Муров. 

Также он напомнил собравшимся, что 
после «Кинотавра» Марку Григорьевичу при-
ходилось решать финансовые проблемы, и 
он безропотно делал это в течение многих 
лет:

— Когда люди отдают часть своих денег, 
это называется благотворительностью. Когда 
отдают все, что имеют, это называется по-
жертвование. А здесь человек отдавал и то, 
чего не имел. Была картинка красивая, но 
когда заканчивался фестиваль, до начала 
следующего долго и мучительно Марк Григо-
рьевич отдавал долги: оплачивал гостиницы, 
оплачивал поездки.

В свою очередь Сергей Лаврентьев 
назвал Рудинштейна законодателем кино-
фестивальной жизни. Так, идею просмотра 
фильмов под открытым небом они «подсмо-
трели» на Пхукете — и перенесли в россий-
скую действительность. 

Выносили гроб под аплодисменты.
Иван ВОЛОСЮК.

Любая медицинская специаль-
ность отличается серьезным стрес-
сом и нагрузками. Но особняком в 
этом ряду стоит профессия врача-
анестезиолога-реаниматолога. 
Чтобы спасать человеческие жизни 
в критических ситуациях, нужны 
исключительное внимание, сосре-
доточенность, умение работать на 
пределе возможностей. Во время 
пандемии значимость и востребо-
ванность медиков такого профиля 
еще более возросла. В Подмоско-
вье работает 1294 врача этой спе-
циальности. Более 400 из них — в 
«красных зонах». В среду губернатор 
Андрей Воробьев проверил работу 
обновленной городской больницы 
Королёва и пообщался с докторами-
реаниматологами, поблагодарив их 
за честный и самоотверженный труд. 
За чашкой чая разговор зашел о том, 
какие перемены случились в клинике 
за последнее время и что сегодня 
волнует врачей. 

Лечение по новым стандартам
Лидия Ивлева вместе с 8-месячной Ни-

кой лежат в отделении детской хирургии. 
У девочки заболевание кишечника. Семья 
живет в Оренбурге, но ввиду сложности 
патологии родителям посоветовали обра-
титься за помощью в городскую больницу 
Королёва. Неделю назад ребенку успешно 
сделали операцию.

— Нам нужен был специалист по нашему 
заболеванию, прямо узкой-узкой направлен-
ности, — рассказывает мама девочки. — Об-
ратилась в МОНИКИ, конкретно к Щапову 
Николаю Федоровичу, он сказал, что нужно 
лечь в Королёвскую больницу. Ответили бы-
стро, буквально в этот же час, сказали, что 
можно приезжать. А 7 дней назад проопе-
рировали. Если со швами все будет хорошо, 
то нас скоро отпустят домой.

В Королёвской городской больнице 
после капитального ремонта, который не 
проводился здесь почти 40 лет, открыли 
уникальную операционную для малоинва-
зивной хирургии. Всего в стране таких 6, из 
них 2 — в Подмосковье. Всю медицинскую 
помощь оказывают бесплатно — по ОМС.

Андрей Воробьев навестил 8-месячную 
Нику и ее маму, поздравил с успешной опе-
рацией и пожелал малышке здоровья. 

— Капремонт — важная часть нашей 
работы. Также имеет значение и новое обо-
рудование. Но главное — врачи, — сказал 
Андрей Воробьев. — Качественная меди-
цина — запрос каждой семьи, как в пер-
вичном звене, так и в стационарном. Наша 
задача — все это обеспечить. И здесь очень 
важна коммуникация. Мы очень ценим диа-
лог, взаимодействие в Telegram-каналах, 
WhatsApp-чатах — это стало нормой системы 
здравоохранения, образования и позволя-
ет нам уделять внимание тому, что больше 
всего беспокоит людей.

Детская хирургия рассчитана на 30 коек. 
Сюда приезжают лечиться дети из близле-
жащих муниципалитетов Подмосковья, а 
также из других городов страны. Поскольку 

именно в Королёве сегодня есть возмож-
ность оказывать помощь даже в самых слож-
ных случаях. 

— Мы начали проводить уникальные 
операции, — отметила Венера Амирова, 
завотделением детской хирургии Королёв-
ской городской больницы. — Это касается 
врожденных патологий: толстого кишечника, 
органов брюшной полости, забрюшинного 
пространства, патологий грудной полости. 
И это все возможно потому, что у нас инте-
грированная операционная, которая имеет 
всю необходимую современную встроенную 
аппаратуру, соответствующие расходные 
материалы, а также наркозные аппараты. 

А вообще, за пять лет клиника пережила 
колоссальные перемены. Сюда поступи-
ло более 150 единиц нового медицинского 
оборудования. Аппараты искусственной 
вентиляции легких, компьютерный томо-
граф, передвижной аппарат для рентгено-
графии, ультразвуковая диагностическая 
система, новое оснащение для отделения 
переливания крови. К услугам пациентов 
двух-, трех- и четырехместные комнаты, 
а также одноместные «люксы». Все обо-
рудованы кнопками экстренного вызова 
медперсонала, душевыми и санузлами. В 
коридорах появились места для отдыха и 
встреч с родственниками.

Открытый разговор
В большом зале Королёвской больницы 

собрались анестезиологи-реаниматологи 
со всего Подмосковья. Специалисты с же-
лезными нервами, сражающиеся за жизни 
людей. Губернатор начал разговор со слов 
признательности врачам за то, что, несмотря 
на запредельные нагрузки, они каждый день 
профессионально исполняют свой долг. 

— Хочу сказать слова благодарности за 
вашу работу, особенно в последнее время 
мы видим, какая это нагрузка, какая ответ-
ственность, — сказал Андрей Воробьев. 
— Количество работающих ИВЛ и прочего 
оборудования никогда не достигало таких 
размеров. Мы приехали познакомиться с 
вами, послушать, какие проблемы, заме-
чания, предложения, обсудить их. 

Медики рассказали губернатору, что 
сегодня оснащенность оборудованием, 
которое контролирует дыхание пациента, 
на хорошем уровне. Но нагрузка на систе-
му здравоохранения по-прежнему очень 
тяжелая. Одна из причин — нежелание от-
дельных групп населения делать прививку 
от коронавируса. 

— Мы работаем в «красной зоне» уже 
4-ю волну, и сейчас тяжелей гораздо, чем 
в 1-ю. Больных стало больше, в том числе 
тяжелых, возраст пациентов — меньше, 
течение болезни развивается быстрее. 
Во многом потому, что люди не решаются 
прививаться. Мы не понимаем, почему они 

слушают кого угодно, только не нас, врачей, 
— отметил заведующий анестезиолого-
реанимационным отделением Талдомской 
ЦРБ Данил Яцыно.

В Королёвской горбольнице от ковида 
вылечили более 1800 пациентов. Были и 
уникальные случаи. Например, заведующий 
отделением реанимации Дмитрий Журав-
лев вместе с коллегами спас 102-летнего 
ветерана. Выдающийся случай даже для 
мировой практики. 

Андрей Воробьев отметил, что настоя-
щие профессионалы своего дела должны 
иметь достойные условия для работы и, 
конечно же, надежный тыл. В Подмосковье с 
2016 года действует программа «Социальная 
ипотека», чтобы люди благородных профес-
сий — учителя, врачи, ученые — могли скорее 
решить квартирный вопрос. Свыше 1200 
медиков, в том числе 164 анестезиолога-
реаниматолога, уже приняли в ней участие. 
А с июля этого года подмосковным врачам 
начали раздавать земельные участки. Их 
уже получили 155 специалистов. 

— Программа социальной поддержки 
медицинских работников Московской об-
ласти — это очень хорошее начинание, — 
считает Денис Цветков, врач-реаниматолог 
Одинцовской областной больницы. — Мы 
хотим пожелать его максимально расширять. 
Это очень правильный, мощный инструмент, 
позволяющий подготовить и удержать в пер-
вую очередь молодые кадры.

Планируется, что со следующего года 
число врачей, которые смогут получить 
сертификаты по соципотеке, заметно уве-
личится. Кроме того, с января 15 категорий 
медработников будут получать ежемесяч-
ную доплату по 20 тысяч рублей на аренду 
жилья. 

Также с нового года начнут получать 
ежемесячные доплаты к жалованью водители 
«скорых» и неотложек, администраторы и 
операторы поликлиник. 

Светлана РЕПИНА.

Триста лет назад на отвоеванных берегах 
Россия назвалась империей, хотя приступила 
к ее строительству гораздо раньше. Тридцать 
лет назад в Беловежской Пуще прозвучал 
приговор Советскому Союзу, палачу и про-
должателю Российской империи. От этой 
даты на самом деле ведут собственную го-
сударственность почти все бывшие союзные, 
а ныне национальные республики, как бы ни 
пытались они удлинить свою историю задним 
числом. Кроме Российской Федерации, офи-
циально унаследовавшей многое — долги, 
ракеты и фундаментальные основы государ-
ственного устройства, — от своих имперских 
предшественников. Не говоря уже о людях, 
территории и амбициях.

Но признание в непрерывности россий-
ской государственности, в продолжающем 
биться пульсе империй дается нам с огром-
ным трудом. Юбилеи этого года прекрасное 
тому подтверждение. Ну, допустим, в доме 
повешенного не говорят о веревке, и трид-
цатилетие развала СССР празднуют только 
враги и соседские национальные элиты, кото-
рым «жить стало лучше, жить стало веселее». 
Однако, отмечая в этом году 800 лет князю 
Александру Невскому или 200 лет Федору 
Достоевскому, мы чуть было не забыли 300-
летие Российской империи. 

Традиционно во всем виноватые «семья 
и школа» тут ни при чем. Российская импе-
рия стала жертвой историографии своего 
трагического конца, предвзятости идейных 
противников, превративших сам термин «им-
перия» в обвинение, в ругательное слово. 
Круг ниспровергателей широк во времени 
и пространстве — от Ленина с «Империа-
лизмом как высшей стадией капитализма» 
до Рейгана с его «империей зла». И Михаил 
Зыгарь в 900-страничном труде «Империя 
должна умереть», и милейший Александр 
Ципко, в очередной раз похоронивший СССР 
на прошлой неделе: «Российская империя 
умерла раз и навсегда» («МК», 3 ноября 2021 
г.), принудительно вакцинируют нас от по-
нимания роли империи — российской ли, 
советской — в отечественной истории.

Ни одно обвинительное заключение не 
обходится без ссылки на «бремя империи», 
которое на протяжении всего ее существо-
вания несет несчастный народ. В вульгарной 
интерпретации этот крест влачат все импе-
рии, начиная с Александра Македонского и 
Древнего Рима и заканчивая, естественно, 
Советским Союзом.  

Скромные способности и недостаток га-
зетной площади не позволяют мне выступить 
здесь адвокатом империй как универсально-
го исторического феномена. Действительно, 
империи империям рознь. Но империи, как 
правило, — это рывок в развитии цивилиза-
ции, это прогресс производительных сил, 
науки, культуры и искусства. Это почти неиз-
бежный отказ от узости и ограничений нацио-
налистического мышления, а не только тяга к 
расширению территориальных границ. 

Да, оказывается, все в истории имеет 
свою цену, свое «бремя». Но разве народы, 
созидатели империй, ничего не получили 
взамен?

«Мы не только вспоминаем историю, 
но и осознаем, как мы стали собой сегод-
ня», — сказали депутаты Государственной 
думы России, принимая 11 ноября Заявление 

«Трехсотлетие становления Российской им-
перии — важная веха в непрерывной исто-
рии российской государственности». И еще: 
«И бывший Советский Союз, и нынешняя 
Российская Федерация пришли на смену 
Российской империи и по-своему ей насле-
довали в деле организации исторического 
пространства существования русского и всех 
других объединившихся с ним народов» (из 
текста Заявления).

В этом-то все дело. Высшей государ-
ственной формой реализации глубинного 
национального интереса русского народа, 
признанного теперь нашей Конституцией 
государствообразующим, является Империя, 
кто бы ее ни возглавлял — император, генсек 
или президент. Иначе, как свидетельству-
ет история XX века, евразийский материк 
России распадается на части, вступающие 
если не в конфликт, то в конкуренцию между 
собой. Под аплодисменты, и не только, со 
стороны.

Именно за такое понимание связи времен 
и роли Империи в русской истории и проголо-
совал 391 из 450 депутатов, представляющих 
в Думе все партийные фракции. Включая 
большинство депутатов-коммунистов, для 
которых это стало испытанием на зрелость 
государственных мужей и лояльность к рос-
сийской государственности. Не приходится 
удивляться, что ни Валерий Рашкин, ни дум-
ские соратники Николая Платошкина, пишу-
щего себя с Че Гевары, заявление Думы не 
поддержали. Они даже отвлеклись на время 
от лосиной охоты и борьбы с Путиным, чтобы 
заклеймить в своей среде предателей, от-
метивших юбилей «тюрьмы народов». «О, 
труды, что ушли, их плоды, что ушли, И мечты, 
что вновь не придут, — Всё съела она, не 
хотевшая знать (А теперь-то мы знаем — не 
умевшая знать), Ни черта не понявшая тут» 
(Р. Киплинг. «Дурак»). 

Мало знать исторические факты, надо 
уметь делать из них выводы. Я, конечно, не 
считаю дураком главного философа нашего 
Института экономики, из раза в раз защи-
щающего газетным пером провалы своей 
горбачевской юности. Но бесконечное зом-
бирование мантрой «усталости русского на-
рода», «ненужности империи» и исторической 
правоты светлообразной Украины, которой 
занимается Александр Ципко, должно же, 
наконец, получить критическую оценку? 

Никто не сомневается, что крах Россий-
ской империи, как и распад Советского Союза, 
был порожден серьезными внутренними и 
внешними причинами. Но разве способность 
большей части нашего пространства к воз-
рождению и реинтеграции в форме Советско-
го Союза, Российской Федерации, Содруже-
ства Независимых Государств, Евразийского 
союза не имеет других причин, кроме заблуж-
дений Бердяева, фантазий Суркова или злой 
воли Сталина? Вы предпочитаете Империи 
образцовое национальное государство? По-
лучите впавшую в историческое беспамятство 
Украину. Надо быть Нуланд, чтобы верить, что 
многие россияне мечтают в ней жить.

Свято место пусто не бывает. Тот, кто 
отказывается от идеи интеграции вокруг Мо-
сквы, как правило, становится участником 
интеграции вокруг Брюсселя, Анкары или 
Пекина. Эти заявки уже сделаны. Вот о чем 
приходится думать в этот юбилейный год.

ТРИСТА И ТРИДЦАТЬ ЛЕТ СПУСТЯ: 
ПО ПУТИ РОССИЙСКОЙ ИМПЕРИИ
Кто отказывается от идеи интеграции вокруг Москвы, становится 

участником интеграции вокруг Брюсселя, Анкары или Пекина

СЕГО ДНЯ
стр. 

УТРАТА НЕДУГ

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   9 декабря 2021 года

Константин ЗАТУЛИН, директор Института стран СНГ

ВОЗВРАЩАЯ К ЖИЗНИ
Андрей Воробьев поблагодарил врачей-
анестезиологов-реаниматологов за самоотверженную работу 
и обсудил с ними дополнительные меры поддержки медиков
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С МАРКОМ РУДИНШТЕЙНОМ 

Вадим Абдрашитов.
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7 декабря 2021 года произошло 
знаковое событие в истории столич-
ного метро: на Большой кольцевой 
линии (БКЛ) одновременно запусти-
ли сразу десять станций на участке 
от «Мневников» до «Каховской». В 
торжественной церемонии открытия 
21,2-километрового участка кольца 
приняли участие президент России 
Владимир Путин и мэр Москвы Сер-
гей Собянин. 
Одновременный ввод в эксплуата-
цию 10 станций БКЛ — выдающееся 
достижение. Такого масштабного 
ввода станций метро не было со дня 
его открытия 15 мая 1935 года, ког-
да москвичи впервые спустились в 
подземку и смогли воспользоваться 
13 станциями. И это не единствен-
ный рекорд, поставленный в этом 
году столичными строителями. 
Об их очередных достижениях, о 
новых станциях метро и планах на 
будущее — в материале «МК».

Впервые в истории 
«В Москве происходит очень значи-

мое и праздничное событие: мы открываем 
пассажирское движение на новом участке 
Большой кольцевой линии метро. Действи-
тельно, впервые в истории отечественно-
го метростроения запускается сразу 10 
станций. Разумеется, поздравляю вас всех 
с этим событием, с этим успехом», — ска-
зал президент России Владимир Путин, 
принявший участие в церемонии открытия 

станций в формате видеоконференции. 
Глава государства особо подчеркнул, что 
новые станции Большого кольца заметно 
улучшат транспортную доступность райо-
нов на западе, юго-западе и юге Москвы. 
«Изменится весь ритм жизни столицы. Ре-
ализацией такого масштабного и крайне 
востребованного проекта москвичи по праву 
могут гордиться», — отметил Владимир 
Путин. Отдельные слова благодарности 
из уст президента прозвучали в адрес сто-
личных строителей. «Общими усилиями вы 
проделали колоссальную работу, решили 
сложнейшие технологические задачи», — 
обратился он к ним. 

В свою очередь мэр Москвы Сергей Со-
бянин выразил слова благодарности пре-
зиденту России за поддержку стратегии 
развития Московского транспортного узла, 
центральным проектом которого является 
БКЛ. По его словам, эта линия «абсорбирует 
все транспортные проекты Москвы». «На 
Большой кольцевой линии будут действовать 
пересадки на 44 различных направлениях. 
Это МЦК, МЦД и радиальные линии метро. 
БКЛ — это ключевой проект, который со-
вместно с МЦК является опорным каркасом 
транспортной системы столицы и Московско-
го транспортного узла, это самый сложный 
и самый востребованный узел города», — 
подчеркнул Сергей Собянин. 

10 станций открылись на западном, юго-
западном и южном участках БКЛ. Из них девять 
построены с нуля («Терехово», «Кунцевская», 
«Давыдково», «Аминьевская», «Мичуринский 
проспект», «Проспект Вернадского», «Нова-
торская», «Воронцовская» и «Зюзино») и одна 

— «Каховская», ранее работавшая в составе 
самой короткой ветки московского метро — 
Каховской, — реконструирована. Кстати, пере-
садка на ней временно будет действовать, 
как и ранее, в центре зала. Новую пересадку 
откроют в будущем году. 

С 7 из 10 станций можно перейти на 
другие линии метро и железной дороги: с 
«Кунцевской» — на Арбатско-Покровскую, 
Филевскую линии и МЦД-1, с «Мичуринского 
проспекта» — на Солнцевскую ветку, с «Про-
спекта Вернадского» — на Сокольническую, 
с «Воронцовской» — на Калужско-Рижскую, 
с «Каховской» — на Серпуховско-Тимирязев-
скую, с «Аминьевской» — на Киевское на-
правление МЖД (в перспективе МЦД-4), а с 
«Новаторской» в скором времени пассажиры 
смогут пересесть на одноименную станцию 
строящейся Троицкой линии. 

Стилевое многообразие 
Особое внимание при строительстве 

станций уделили их архитектурному облику. 
Каждая из них имеет свое лицо, свой соб-
ственный стиль. Например, при оформлении 
построенной на территории Мневниковской 
поймы станции «Терехово» на стенах исполь-
зовали рельефные панели с текстурой белого 
бетона, на потолках — панели из сотового 
алюминия. Реечный белый матовый потолок 
на платформе создает узор в виде полукру-
глых кессонов. С помощью технологии циф-
ровой печати по бетону на колоннах создали 
эффект объемного рельефа с изображением 
силуэтов человеческих фигур. А потолочные 
светильники оформлены в форме колец. 

В основе оформления самой глубокой 
станции западного участка БКЛ «Кунцевской», 
расположенной вдоль Рублевского шоссе 
между Молдавской улицей и путями МЦД-1, 
— желание подчеркнуть ее монументаль-
ность: пассажирам покажется, что она будто 
высечена из цельного камня. Поверхности 
пола, стен и потолка имитируют античную 
мозаичную технологию «тераццо» в светло-
серых оттенках, а глянцевые белые панели 
на потолке напоминают просветы в скалах. 

Дизайн станции «Давыдково», рядом с 
которой расположена база МЧС, посвятили 
российским спасателям. В оформлении пре-
обладают фирменные цвета ведомства: бе-
лый, оранжевый, серый и синий. В кассовом 
зале разместили панно «Звезда спасения», 
а в центре — икону Божьей Матери «Не-
опалимая Купина», считающуюся небесной 
покровительницей пожарных. 

Отличительной особенностью станции 
«Аминьевская» стал потолок в форме мягких 
«волн-барханов», образованных металличе-
скими рейками. В оформлении станции «Ми-
чуринский проспект» присутствуют китайские 
мотивы, что символично, ведь в ее строитель-
стве принимал участие подрядчик из Китая. 
Световые инсталляции на потолке украшают 
китайские иероглифы, символизирующие 
дружбу. Станцию «Проспект Вернадского», 
построенную на пересечении проспекта 
Вернадского и улицы Удальцова, оформили 
в стиле хай-тек. Изюминкой «Новаторской», 
расположенной на пересечении улицы Нова-
торов и Ленинского проспекта, стал подвесной 
«пламенеющий» потолок с разноформатными 
панелями из триплекса с цветной пленкой 
оранжевого цвета трех оттенков. 

Архитекторы, оформлявшие станцию 
«Воронцовская», приняли во внимание то, 
что она является пересадочной на станцию 
«Калужская» оранжевой ветки метро. Калу-
га — город, где жил и работал знаменитый 
ученый Константин Циолковский, поэтому 
в основу дизайна легла космическая тема-
тика. Так, в подвесной потолок встроили 
неоновые светильники, напоминающие 
Млечный путь. А станция «Зюзино», рас-
положенная на пересечении улицы Каховка 
с Севастопольским проспектом, имеет ин-
дивидуальный образ, сочетающийся с эсте-
тикой района типовой застройки 60-х годов 
прошлого века. 

При реконструкции «Каховской» мо-
дернизировали всю ее инфраструктуру, 
а вот исторический облик — панно-баре-
льефы, посвященные Гражданской войне, 
— сохранили. 

Новые технологии 
Теперь на Большом кольце пассажи-

ров принимают уже 22 станции. Нынешнее 
достижение стало возможным благодаря 
слаженной работе всех структур, занятых 
в строительстве метро. в первую очередь 
холдинга «Мосинжпроект» — генерального 
проектировщика и генерального подряд-
чика строительства новых линий и станций 
московского метро, специалисты которого 
не только использовали накопленный за 
десятилетия опыт, но и успешно применили 
BIM-технологии. BIM — это аббревиатура от 
английского Building Information Моdelling. 
Эта технология позволяет создать цифровую 
модель здания или любого другого объек-
та (например, станции метро) как единого 
целого, где все элементы взаимосвязаны 
между собой. Изменение одного параметра 
приводит к автоматическому перерасчету 
всех остальных. 

Разработанная компанией система эф-
фективного взаимодействия подразделений 
холдинга и управления субподрядчиками с 
использованием цифровых моделей дает воз-
можность специалистам из разных подраз-
делений работать фактически в одном файле.

«Они имеют доступ ко всей документации 
и могут планировать, например, установку 
инженерных систем с учетом особенностей 
объекта. Так, за счет «цифры» на станциях 
«Терехово», «Кунцевская» и «Давыдково» были 
просчитаны все трассировки инженерных 
коммуникаций и кабельных линий. Отрабо-
танные Дивизионом метро технологии мы 
будем использовать на всех фазах создания 
перспективных участков и линий метрополи-
тена», — подчеркнул генеральный директор 
АО «Мосинжпроект» Юрий Кравцов. 

Курс на ускорение 
Учитывая огромное значение БКЛ для 

всего города, мэр Москвы Сергей Собянин 
поставил задачу завершить проект досрочно. 
Для этого выделены дополнительные сред-
ства из городского бюджета в рамках Адрес-
ной инвестиционной программы. Проходку 
всех тоннелей БКЛ завершили в этом году. 
Теперь осталось достроить девять станций, 
расположенных на участке от «Каховской» до 
«Нижегородской» и от «Электрозаводской» 
до «Савеловской». «БКЛ — важнейший эле-
мент нашей программы по строительству 
и расширению Московского метрополите-
на, это новый пересадочный контур, это 
совершенно иная схема движения людей 
по городу», — говорит заместитель мэра 
Москвы по вопросам градостроительной 
политики и строительства Андрей Бочкарев. 

Со станций БКЛ можно будет совершить 
23 пересадки на другие линии метро, четы-
ре — на МЦК, шесть — на МЦД-1 и МЦД-2, 
11 — на другие железнодорожные линии. 
Таким образом, значительно разгрузятся и 
Кольцевая линия, и пересадочные станции 
в ее пределах. Пользуясь БКЛ, пассажиры 
будут экономить в поездках как минимум 
полчаса времени. 

БКЛ станет и самым протяженным в 
мире метрокольцом: 70 км, что на 13 км 
длиннее пекинского. 

«После окончания строительства БКЛ 
подземный и наземный рельсовый транс-
порт в столице продолжит развиваться вы-
сокими темпами. У нас для этого есть все 
возможности и компетенции», — отметил 
Андрей Бочкарев. 

«Клавдия», 
«Татьяна» и «Ирина» 
Продолжаются в Москве работы и на 

радиальных линиях метро. Так, в течение 
ближайших трех лет планируется завершить 
строительство участков Калининско-Солнцев-
ской линии от «Рассказовки» до «Внуково», 
Люблинско-Дмитровской — от «Селигерской» 
до «Физтеха», Сокольнической — до «Ново-
московской», а также участка Троицкой линии 
от «ЗИЛа» до «Коммунарки». 

В этом году впервые в истории подземки 
проходку тоннелей одновременно завершили 
сразу три тоннелепроходческих комплекса. У 
них есть свои имена — «Клавдия», «Татьяна» и 
«Ирина». Знаменательное событие произошло 
на Люблинско-Дмитровской линии. Теперь 
тоннелями соединены нынешняя конечная 
станция «Селигерская» и три будущие — «Ях-
ромская», «Лианозово» и «Физтех». По словам 
Андрея Бочкарева, «тоннелепроходка велась 
под ключевыми дорожно-транспортными объ-
ектами севера Москвы. Все три ТПМК прошли 
под Дмитровским шоссе, а два из них — под 
охранной зоной первого маршрута Москов-
ских центральных диаметров (МЦД-1) между 
платформами Марк и Лианозово». В свою 
очередь гендиректор «Мосинжпроекта» Юрий 
Кравцов уточняет, что между станциями «Ли-
анозово» и «Физтех» работали щиты «Татьяна» 
и «Ирина». Они пересекли МКАД и прошли 
под улицей Летчика Спирина. Длина каждого 
из тоннелей составила более 2,3 км. «На со-
седнюю станцию «Лианозово» одновременно 
прибыл ТПМК «Клавдия», проложивший два 
правых перегонных тоннеля от оборотных 
тупиков за действующей «Селигерской» через 
будущую «Яхромскую» общей протяженно-
стью свыше 2 км под Дмитровским шоссе. 
Ранее этот же щит построил левые тоннели 
данных перегонов, завершив работу летом 
прошлого года», — рассказывает он. Участок 
салатовой ветки от «Селигерской» до «Физ-
теха» с тремя станциями планируют ввести 
в эксплуатацию в 2023 году.

стр.  «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» 
 9 декабря 2021 года4 МОСКВА СТРОИТСЯ

Подготовил Владимир ДМИТРИЕВ
Станция БКЛ «Новаторская».

Ход строительства участка 
Люблинско-Дмитровской 
линии метро.

Станция БКЛ «Терехово».

Станция БКЛ «Воронцовская».

Еще несколько лет назад московские автомобилисты чуть ли не ежедневно 
часами простаивали в многокилометровых пробках. По загруженности дорог 
российская столица занимала первое место в мире. Ни Садовое кольцо, ни 
МКАД, ни ТТК не справлялись с возраставшим ежегодно потоком автомоби-
лей. Мегаполис надо было разгружать и срочно. 
С 2011 года, с приходом к руководству городом Сергея Собянина и его команды, 
обстановка на столичных дорогах постепенно стала меняться к лучшему. И все 
потому, что комплексное транспортное строительство стало приоритетным 
направлением развития мегаполиса. С 2011 года протяженность столичных 
трасс выросла на 18%, введено более тысячи км дорог, около 300 мостов, 
тоннелей и эстакад, более 250 пешеходных переходов, реконструировано 
15 вылетных магистралей и 18 основных развязок на МКАД, построены сотни 
километров выделенных полос для общественного транспорта. Полностью 
избавиться от пробок, конечно, не удалось, но вот мировым лидером по за-
груженности трасс столица перестала быть еще в 2015 году — более того, 
покинула топ-10 самых загруженных мегаполисов. Пропускная способность 
дорог увеличилась на 20%, а скорость движения на московских трассах за 
11 лет выросла с 16,5 км/час до 53 км/час. 
Замахнулись столичные власти и на грандиозный проект создания систе-
мы хордовых магистралей. Хорды позволяют автомобилистам пересекать 
столицу, не сворачивая на «кольца», улучшают связность районов и снимают 
напряжение с основных трасс. Уже сегодня этот проект успешно воплощает-
ся. А уж о стремительном развитии сети метро, железных дорог и говорить 
не приходится. Протяженность сети метро выросла за 11 лет более чем в 
1,5 раза, запущено движение по МЦК и первым двум МЦД. Близится к за-
вершению строительство Большой кольцевой лини метро — крупнейшего в 
истории столичной подземки проекта, достойного Книги рекордов Гиннесса. 
«Замкнуть» его обещают уже через год. Продлеваются и действующие ради-
альные линии в районы массовой жилой застройки. 
А еще в Москве реализуется самая масштабная в мире программа реновации 
жилого фонда, в результате которой из старых хрущевок в новостройки пере-
едут порядка миллиона москвичей. Активно развиваются бывшие промзоны и 
районы Новой Москвы. В последние годы в столице вводится ежегодно порядка 
8–9 млн кв. метров недвижимости. А 2021 год побил все рекорды: уже за 11 
месяцев ввели 12,9 млн «квадратов». Половина объема пришлась на жилье: 
около 6,5 млн кв. метров — самый высокий показатель в истории Москвы. 
Подробно об итогах работы столичного Стройкомплекса в 2021 году читайте 
в очередном выпуске нашего специального проекта. В Москве одновременно открылись 
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Большой кольцевой 
линии метро.

ЛУЧШЕЕ МЕТРО —
ЛУЧШЕМУ ГОРОДУ ЗЕМЛИ

РЕКЛАМА



2021 год войдет в историю Москвы 
как год строительных рекордов. Бла-
годаря ударной работе московских 
строителей в городе уже, по итогам 
11 месяцев, введено в эксплуатацию 
12,9 млн кв. м недвижимости. Таким 
образом, годовой план, состав-
лявший 8,5 млн «квадратов», пере-
выполнен более чем наполовину. 
«Несмотря на пандемию и ряд объ-
ективных экономических факторов, 
нынешний год стал для Стройком-
плекса Москвы рекордным, мы пре-
взошли показатели прошлого года и 
всех предыдущих лет», — сообщил 
заместитель мэра Москвы по вопро-
сам градостроительной политики 
Андрей Бочкарев. 

Будем строить — 
будем жить
Недвижимость — ключевой индикатор 

успешности развития отрасли, обеспечива-
ющей 19% валового регионального продукта 
Москвы. И таких высоких показателей ввода 
недвижимости, достигнутых столичными 
строителями в этом году, не было в Москве 
ни в советский, ни в постсоветский период. 
Более того — установлен исторический ре-
корд ввода жилья: почти 6,5 млн «квадратов», 
что на 30% превышает показатель 1965 года, 
когда в Москве сдали порядка 5,5 млн кв. м 
жилых площадей. В этих объемах традици-
онно высока инвестиционная составляющая: 
85% зданий и сооружений построены за счет 
внебюджетных источников финансирования. 
А это означает, что рынок недвижимости 
в Москве для девелоперов по-прежнему 
привлекателен. 

При этом главным градостроитель-
ным принципом развития мегаполиса по-
прежнему является комплексное освоение 
территорий. «Формирование комфортной 
городской среды в пешеходной доступно-
сти — одна из приоритетных задач, которую 
мы решаем, поэтому темпов строительства 
садиков, школ, объектов медицинского, спор-
тивного назначения в рамках комплексного 
развития жилых кварталов мы не только не 
сбавляем, а наращиваем», — подчеркивает 
вице-мэр Москвы по вопросам градостро-
ительной политики и строительства Андрей 
Бочкарев. Москвичи должны иметь возмож-
ность получать все необходимые услуги, не 
выезжая за пределы своего района и даже 
квартала. Благодаря такому подходу и вы-
соким темпам строительства социальной 
инфраструктуры Москва, согласно между-
народным рейтингам, сегодня признана 
городом с самой комфортной в мире соци-
альной инфраструктурой: более чем в 75% 
районов детские сады, школы, поликлиники 
находятся у москвичей рядом с домом. С 
января в городе введено в эксплуатацию 79 
новых объектов: 26 детских садов, 23 школы 
и один учебно-образовательный комплекс, 
10 объектов здравоохранения, 17 спортивных 
сооружений и два объекта культуры. Причем 
более половины из них построены на деньги 
инвесторов. 

Из хрущевки — 
в новостройку
Хорошие темпы набрала и программа 

реновации. В этом году под заселение пере-
дано более 60 новостроек. С января начали 
расселять 157 старых домов, в которых про-
живает порядка 26 тысяч человек, 23 тысячи 
из которых уже стали обладателями новых 
квартир. С момента ее старта построено 
167 жилых домов, из которых 137 переда-
но под заселение. В новое жилье сейчас 
переезжают жители 373 старых хрущевок 
— это почти 60 тысяч человек, 46,5 тысячи 
из которых уже отметили новоселье. 139 
старых домов полностью расселены, 65 из 
них снесены с помощью технологии «ум-
ного» сноса. «На месте снесенных домов 
начнется новое строительство, чтобы под-
нять очередную волну переселения соглас-
но утвержденному графику», — объяснил 
руководитель столичного Стройкомплекса 
Андрей Бочкарев.  

«Я мечтала о новой квартире 30 лет, 
— говорит жительница Восточного округа 
Зинаида Егоровна. — Помню, как в начале 
2000-х годов подруга мне так и заявила: 
есть свое жилье — радуйся, ничего нового 
не получишь, не в Советском Союзе живем. 
Я на нее даже обиделась сначала, а потом 
поняла: Люся права. Даже очередники «не 
двигались» с места, хотя каждый год хо-
дили «отмечаться» в надежде на пересе-
ление. В какой-то момент мы смирились. 
Ведь действительно — не на вокзале жи-
вем. Ну а то, что в тесноте и в стареньком 
доме, — так не всем же хоромы иметь». В 
этом году Зинаида Егоровна переехала в 
новый дом, который возвели в километре 
от старого. Вопреки «страшилкам» о плохо 
приклеенных обоях и углах с выпадающими 
кирпичами квартира оказалась идеальной. 

«Наш дом производит очень хорошее 
впечатление. Я так рада!» — поделилась 
Зинаида Егоровна. 

В настоящее время в Москве по про-
грамме реновации строится 149 жилых 
корпусов общей площадью 2,5 млн кв. м 
и 152 объекта площадью 2,9 млн «квадра-
тов» проектируется. Несмотря на извест-
ные трудности, связанные с пандемией, 
эту важнейшую программу, затрагивающую 
интересы миллиона москвичей, город не 
только не затормозил, но даже старается 
по возможности ускорить. Хрущевки стре-
мительно ветшают. А расселить нужно 5175 
домов, причем гарантируя людям сохране-
ние привычного района проживания. «Так что 
по сути находимся в гонке со временем, и 
обязательно должны ее выиграть», — под-
черкнул Андрей Бочкарев. 

Огромное внимание программе рено-
вации уделяет мэр Москвы Сергей Собянин. 
И, кстати, не скупится на комплименты стро-
ителям, качественно выполняющим свою 
работу. Например, в ходе осмотра ново-
стройки в Басманном районе на Бауманской 
улице столичный градоначальник отметил, 
что «дом получился шикарный, с подзем-
ным гаражом, своей площадкой, закрытым 
двором, хорошей отделкой — дом уровня 
бизнес-класса». 

Сегодня новоселов ждут дома на Канте-
мировской улице в районе Царицыно, на Бе-
реговом проезде в районе Филевский парк, 
на улице Молодцова в Южном Медведково, 
на Норильской улице в районе Лосиноостров-
ский, на улице Академика Комарова в Мар-
фине. В ноябре стартовало расселение еще 
29 домов, расположенных в Юго-Восточном 
и Восточном округах: 6,7 тысячи москвичей 
переедут в новостройки, возведенные по 
индивидуальным проектам, в районах Ря-
занский, Гольяново и Люблино.  

Рабочие места 
для москвичей 
Высокие объемы ввода в этом году за-

фиксированы и в секторе коммерческой 
недвижимости, где строители также пере-
выполнили годовой план. «Показатели ввода 
объектов коммерческого назначения пре-
высили все наши ожидания: при годовом 
плане в 575,3 тыс. кв. м введено почти 1,9 
млн «квадратов» коммерческих площа-
дей — почти в 3,3 раза больше», — про-
информировал руководитель столичного 
Стройкомплекса Андрей Бочкарев. С янва-
ря в Москве ввели 16 торгово-бытовых, 10 
коммунально-складских, 8 промышленно-
производственных, 20 административно-
деловых, 15 жилищно-коммунальных объ-
ектов, а также 19 гостиниц и апарт-отелей. 
Построенные здания и сооружения позво-
лили создать в городе тысячи новых мест 
приложения труда. 

Причем большинство зданий и сооруже-
ний построено не в центре города, а в пери-
ферийных районах, включая и активно раз-
вивающиеся промзоны, где на пустовавших 
ранее некомфортных территориях создается 
многопрофильная городская среда, и районы 
Новой Москвы, и другие территории города, 
где либо уже есть, либо строится жилье. Ведь 
комплексная застройка предусматривает не 
только наличие у людей в шаговой доступности 
детских садов, школ, поликлиник, магазинов, 
аптек и другой инфраструктуры, где они полу-
чают необходимые услуги, но и создание новых 
мест приложения труда. Иметь возможность 
найти работу рядом с домом мечтают многие. 
И в Москве таких возможностей с каждым 
годом все больше и больше. 

Знаковые объекты года 
В этом году московские строители 

порадовали москвичей вводом сразу не-
скольких знаковых объектов. Один из самых 

грандиозных проектов был реализован в цен-
тре столицы на Болотной набережной, где от-
крылось уникальное культурное пространство, 
возникшее в результате талантливо прове-
денной реконструкции и реставрации здания 
бывшей электростанции ГЭС-2, которое стало 
Домом культуры. Теперь там будут проходить 
выставки современного искусства, кинопо-
казы, концерты и не только. Торжественное 
открытие ДК «ГЭС-2» состоялось 1 декабря 
при участии президента России Владимира 
Путина и мэра Москвы Сергея Собянина, что 
подчеркивает важность события в жизни горо-
да. Одной из визитных карточек Москвы станет 
и Китайский деловой центр «Парк Хуамин», 
который ввели в эксплуатацию на северо-вос-
токе столицы. Помимо привлекательной архи-
тектуры самого комплекса, там в миниатюре 
воссоздан ландшафт парка китайского Импе-
раторского дворца, который будет доступен 
для всех желающих. В этом году обрел Новую 
сцену легендарный столичный Театр зверей 
«Уголок дедушки Дурова», реконструирован 
Детский музыкальный театр юного актера 
на улице Макаренко. Из знаковых объектов 
медицины стоит отметить детско-взрослый 
инфекционный корпус больницы в Коммунар-
ке, а из спортивных — уникальный комплекс 
с первым в Москве биатлонным тиром, от-
крывшийся в районе Митино, и спортивный 
комплекс «Снегирь» в Новой Москве.  

Дороги, которые 
мы выбираем 
Сохранила Москва и высокие темпы до-

рожно-транспортного строительства. С на-
чала года в российской столице проложили 
более 70 километров новых трасс. Главным 
проектом, реализуемым в городе, является 
формирование системы хордовых магистра-
лей из Северо-Западной, Северо-Восточной и 
Юго-Восточной хорд и Южной рокады. Хорды 
напрямую соединят отдаленные районы го-
рода и снизят нагрузку на центр, ТТК и МКАД. 

Напомним, что Северо-Западная хорда 
«поехала» еще в конце 2019 года. А в этом 
году на финишную прямую вышли работы и 
по Северо-Восточной, которая уже сейчас 
готова на 82%. Построено 8 из 11 участков. 
Только в этом году введены в строй развязка 
на пересечении хорды с 5-м проездом Под-
бельского, участок от Открытого до Ярос-
лавского шоссе с развязкой на пересечении 
с проспектом Мира, связка Северо-Восточ-
ной и Северо-Западной хорд на участке от 
Ярославского до Дмитровского шоссе и на 
этом же участке открыта 1,5-километровая 
эстакада от станции МЦК «Ботанический сад» 

до Сельскохозяйственной улицы. Осталось 
достроить порядка 5 километров.  Достра-
иваются участки Южной рокады, в активной 
стадии работы на Юго-Восточной хорде. 

Среди других знаковых объектов, открыв-
шихся в этом году в Москве, — путепровод на 
пересечении 1-й Советской улицы с железно-
дорожными путями Белорусского направления 
МЖД вблизи платформы Жаворонки, путепро-
вод через железнодорожные пути МЦД-2 на 
участке Юго-Восточной хорды от Рязанского 
проспекта до ТТК и мост через реку Сходня. 

Масштабные работы развернуты сегод-
ня и на МКАД, где за 11 лет уже обновили 
18 развязок, а сейчас реконструируют еще 
четыре: на пересечении Кольцевой дороги 
с Осташковским и с Алтуфьевским шоссе, с 
улицей Липецкая и с улицами Верхние Поля 
и Капотня. Все работы по развязкам стро-
ители планируют завершить в 2024 году, и 
тогда пропускная способность кольцевой 
магистрали увеличится на четверть. 

«Транспортную инфраструктуру мы 
развиваем комплексно: одновременно со 
строительством метро, модернизацией же-
лезнодорожной инфраструктуры строим и 
дороги, и искусственные сооружения, но 
самое главное — все это друг с другом ин-
тегрируем», — говорит вице-мэр Москвы 
Андрей Бочкарев. 

По темпам дорожного строительства 
Москва сегодня входит в тройку лидеров 
наряду с Нью-Йорком и Пекином. Столько 
дорог и искусственных сооружений, сколько 
построено за 11 лет, не было за всю историю 
Москвы. Это более тысячи километров дорог, 
порядка 300 искусственных сооружений и 
более 250 пешеходных переходов.  

Над железной дорогой 
строят мосты 
Мосты над железными дорогами, или, 

говоря инженерным языком, путепроводы, 
15–20 лет назад были чуть ли не самым слабым 
местом столичной транспортной системы. 
Из-за их недостатка водителям приходилось 
нарезать десятки километров, чтобы попасть 
в нужную точку столицы. В последние годы в 
столице приступили не только к реконструкции 
существующих путепроводов, но и начали 
строить новые. В том числе и в рамках реа-
лизации крупных проектов дорожно-транс-
портного развития. Например, на одном из 
таких объектов — транспортной развязке на 
пересечении Юго-Восточной хорды и Южной 
рокады — возведут семь путепроводов общей 
протяженностью более двух километров. «Это 
сложный инженерный объект, в составе кото-
рого планируется построить 10 искусственных 
сооружений: семь путепроводов и три под-
земных пешеходных перехода», — пояснил 
руководитель столичного Стройкомплекса 
Андрей Бочкарев. «Возведено семь из 10 опор 
путепровода по основному ходу Кантемиров-
ской улицы от пересечения с Пролетарским 
проспектом. Пролетное строение готово на 20 
процентов, выполняется укрупнение блоков на 
стапеле и на временных опорах», — рассказы-
вает о ходе работ генеральный директор АО 
«Мосинжпроект» Юрий Кравцов. Кроме того, 
построено девять из 14 опор путепровода на 
съезде с Кантемировской улицы на Юго-Вос-
точную хорду, здесь начали возводить и про-
летное строение. Строители сооружают три 
подземных перехода через Кантемировскую 
улицу, которые будут оборудованы лифтами 
для маломобильных людей. 

«МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» 
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С 2012 года в Москве начался про-
цесс перевода услуг, оказываемых 
в сфере строительства, в цифровой 
формат. Уже тогда городские власти 
четко понимали, что будущее — за 
цифровизацией. Сегодня все ос-
новные строительные услуги пере-
ведены в электронный вид, в том 
числе и услуги ресурсоснабжающих 
организаций. 

 Впрочем, почивать на лаврах городские 
власти не собираются. Так, в будущем году 
планируется упростить порядок взаимодей-
ствия с ресурсоснабжающими организация-
ми. Уже успешно действует уведомительный 
порядок проведения земляных работ для 
бюджетных объектов. 

«В 2022 году планируется перевести в 
такой формат ресурсоснабжающие орга-
низации, а в дальнейшем рассмотрим воз-
можность распространить уведомительный 
порядок для всех объектов, строящихся в 

Москве», — рассказал вице-мэр Москвы по 
вопросам градостроительной политики и 
строительства Андрей Бочкарев. «Это один 
из ключевых запросов застройщиков», — 
подчеркнул он.  При этом, по его словам, 
полностью сохранится контроль ОАТИ за 
соблюдением правил производства зем-
ляных работ. 

Предприниматели уже оценили все плю-
сы электронного формата. Недаром 90% 
заявок по получению услуг в строительной 
сфере поступает в режиме онлайн. «В 2022 
году на  mos.ru планируется также запу-
стить услугу по выдаче актов о выполнении 
технических условий», — добавляет Андрей 
Бочкарев. 

В ходе презентации исследования по 
теме «Снижение административных барье-
ров в строительстве: практика города Мо-
сквы», проведенного ВЦИОМ, руководитель 
департамента градостроительной поли-
тики г. Москвы Сергей Левкин подтвердил 

намерение столичных властей продолжать 
работу по снижению административных ба-
рьеров в строительной отрасли. «Наша зада-
ча состоит в том, чтобы перейти от системы 
предоставления услуг, исходя из полномочий 
органов власти, к системе взаимодействий, 
исходя из реальных потребностей застрой-
щика и этапов строительного проекта», — 
сказал он. 

Сергей Левкин пояснил, что сделать 
это предлагается за счет перехода к предо-
ставлению комплексных услуг и организа-
ции работы всех участников строительного 
проекта в единой информационной среде. 

Активную работу ведет Стройкомплекс 
Москвы и по внедрению в строительство 
BIM-технологий, использование которых с 
1 января 2022 года станет обязательным 
для объектов, строящихся за счет бюджета 
города. 

«Применение BIM-технологий позволяет 
исключать ошибки уже на стадии проек-
тирования, что дает возможность строить 
быстрее и снижать издержки», — подчеркнул 
Сергей Левкин. Технология информацион-
ного моделирования, по его словам, уже 
используется при реализации ряда пилотных 
проектов по строительству жилья в рамках 
программы реновации. 

Второй год подряд холдинг лидирует 
по объему реализованной продукции 
среди российских инжиниринго-
вых компаний, по версии агентства 
RAEX. В общем рейтинге органи-
заций RAEX-600 «Мосинжпроект» в 
2020 году был 79-м. Прошлогодний 
результат превзойден на 14 пунктов: 
в 2021-м холдинг занимает уже 65-ю 
позицию.

Объекты холдинга неоднократно стано-
вились финалистами престижной премии в 
области недвижимости MIPIM Awards. Ее 
лауреатами были парк «Зарядье» с концерт-
ным залом и Дворец гимнастики в Лужниках. 
В этом году в финал MIPIM Awards вышел 
проект Московского клинического центра 

инфекционных болезней «Вороновское».
В первой сотне рейтинга крупнейших 

компаний России РБК 500 «Мосинжпроект» 
находится уже пятый год, и по-прежнему 
остается на первом месте в секторе «Стро-
ительство инфраструктуры».

Холдинг приблизился к первой сотне 
ENR’s 2021 Top 250 Global Contractors. В меж-
дународном рейтинге 250 крупнейших стро-
ительных компаний мира «Мосинжпроект» 
поднялся на 9 пунктов и занял 114-е место.

Темпы роста выручки «Мосинжпроекта» 
в 2020 году составили почти 20%. Это стало 
возможным благодаря реализации масштаб-
ных строительных проектов и постоянному 
расширению сферы деятельности. И тут же 
— успех в ежегодном рейтинге крупнейших 

российских компаний по объему реализо-
ванной продукции «Эксперт-400». В прошлом 
году аналитический журнал «Эксперт» по-
ставил холдинг на 93-е место. В 2021-м он 
оказался на 72-й строчке и стал лидером 
отрасли «Инжиниринг и промышленно-ин-
фраструктурное строительство».

— Мы занимаемся развитием Москов-
ского метрополитена, участвуем в создании 
системы хордовых магистралей столицы. 
Построенные нами крупные гражданские 
объекты неоднократно выходили в финал и 
получали призы престижных международных 
премий. «Мосинжпроект» выступает операто-
ром развития территорий ряда крупных гра-
достроительных проектов. Все это позволяет 
нам постоянно занимать высокие строчки 
как в отечественных, так и в международных 
рейтингах, — говорит генеральный директор 
АО «Мосинжпроект» Юрий Кравцов.

«Мосинжпроект» не останавливается на 
достигнутом. В активной фазе строитель-
ства находится Национальный космический 
центр — один из самых больших в мире. Порт-
фель компании пополняется региональными 
проектами, такими как создание крупного 
общественного пространства «Притяжение» 
в Магнитогорске.

Андрей Бочкарев: «Работа по упрощению 
взаимодействия застройщиков 
с ресурсоснабжающими организациями 
продолжится в 2022 году»

Итоги реализации программы реновации по состоянию 
на 6 декабря 2021 года

С августа 2017 года:
■ построено 167 домов 

общей площадью 2,1 млн. кв.м.
137 из них передано под заселение; 

■ ведется строительство 149 объектов 
общей площадью 2,5 млн. кв.м; 

■ проектируется 152 новостройки общей 
 площадью 2,9 млн. кв.м; 
■ начато переселение 59,6 тысяч жителей
 из 373 домов. Из них 46,5 тысяч человек
 уже отметили новоселье; 
■ снесено 65 старых жилых домов.

■ С 2011 года протяженность   
 московских трасс выросла на 18%. 
■ Введено более тысячи километров 
 дорог, около 300 мостов, тоннелей
  и эстакад, более 250 пешеходных 
 переходов.
■ Реконструировано 15 вылетных  
 магистралей и 18 основных 
 развязок на МКАД.

■ Построены сотни километров 
 выделенных полос
 для общественного транспорта.

■ Пропускная способность дорог   
увеличилась на 20%.

■ Скорость движения 
выросла с 16,5 км/час 

 до 53 км/час.

Москва 
перевыполнила 
годовой план 
ввода 
недвижимости

МОСКВА СТРОИТСЯ

СТОЛИЧНЫЕ СТРОИТЕЛИ
СТАВЯТ НОВЫЕ РЕКОРДЫ

ПРОСТО, БЫСТРО И УДОБНО
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Дом культуры «ГЭС-2» —
реконструированное 
историческое здание 
бывшей электростанции 
на Болотной набережной.

Новая сцена Театра зверей 
«Уголок дедушки Дурова».

Дом, введенный 
по программе реновации, 

на Бауманской улице.

Успех на отечественном 
и мировом рынках нашел 
отражение в отраслевых 
рейтингах

Генеральный директор 
АО «Мосинжпроект» 
Юрий Кравцов.

«МОСИНЖПРОЕКТ» ВНОВЬ ВОЗГЛАВИЛ 
ТОП-10 ИНЖИНИРИНГОВЫХ 
КОМПАНИЙ РОССИИ
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Мост через реку Сходня 
на Волоколамском шоссе.



Вакцинация от COVID-19 в Москве на-
чалась 5 декабря 2020 года для работников 
различных отраслей — первыми доступ к 
вакцине получили врачи и учителя, соцработ-
ники, потом работники сферы обслуживания и 
других направлений, связанных с постоянным 
взаимодействием с людьми. Позднее воз-
можность сделать прививку появилась и у 
москвичей старшего поколения — у тех, для 
кого последствия коронавирусной инфекции 
опаснее всего. 

«Год назад Москва стала первым городом 
в мире, где начали бесплатную вакцинацию 
от коронавирусной инфекции. Это сыграло 
значимую роль в борьбе с пандемией. На 
протяжении этого времени мы делали все, 
чтобы каждый желающий смог защититься 
от COVID-19 и пройти вакцинацию быстро, 
удобно и безопасно. За прошедший год в 
Москве вакцинировались уже более 5,7 млн 
человек, и свыше 680 тыс. прошли повторную 
вакцинацию. Еще раз призываю всех, осо-
бенно людей из группы риска, позаботиться 
о своем здоровье и сделать прививку. От-
кладывать на потом — значит подвергнуть 
себя опасности», — рассказала заместитель 
мэра Москвы Анастасия Ракова.

Такого же мне-
ния придерживают-
ся многие столич-
ные медработники. 
О ходе кампании 
по вакцинации с 
«МК» побеседо-
вал главный врач 
Консультативно-
диагностической 
поликлиники №121 
Департамента 
здравоохранения 
города Москвы Ан-
дрей Тяжельников 
(на фото).

— Сначала мы могли вакцинировать тех, 
чья работа связана с людьми, — тех, кто мог 
заразиться сам и распространить инфек-
цию. Этих людей нужно было защитить в 
первую очередь. Потом — людей старшего 
возраста из группы риска, которые могут 
быстрее заразиться и получить более тяжелые 

осложнения. Уже в январе 2021 года мы начали 
вакцинировать всех желающих старше 18 лет. 
Было развернуто 100 прививочных пунктов в 
городских поликлиниках, туда могут записать-
ся все москвичи. Кроме того, удачно работают 
выездные бригады вакцинации в торговых 
центрах и центрах госуслуг. Также для удоб-
ства жителей города прививочные пункты 
были размещены в модных магазинах. 

С ростом темпов вакцинации желающих 
стало больше. Мы поняли, что пора откры-
вать большие пространства — так появилась 

точка в Гостином Дворе, где в день при-
нимают до 7000 человек, и ГУМ (до 5000 
человек в день). Это безопасно, комфортно, 
но многие люди идут туда и из-за эстетики. 
Летом хорошо сработали павильоны «Здо-
ровая Москва».

По словам медика, уровень сознатель-
ности, который демонстрируют москвичи, 
неуклонно меняется в лучшую сторону. Если 
в начале кампании имели место опасения 
и стереотипы, то сегодня почти все поняли 
важность вакцинации — либо на собственном 

опыте, либо на позитивном опыте родных и 
друзей.

— Да, сначала был скепсис. Многие 
люди сперва думали не о пользе прививки, 
а о ее последствиях, передавали друг другу 
страшные истории. Сейчас все изменилось. 
Можно отметить, что количество мотивиро-
ванных людей, которые идут на вакцинацию 
без всякого страха, увеличивается. Сегодня 
есть те, кто вернулся к нам на ревакцинацию. 
Более 680 тысяч москвичей уже получили 
прививку повторно. Это абсолютно верное 
решение, поскольку иммунитет нужно под-
держивать, ревакцинация раз в полгода — это 
необходимость. 

Как рассказал Тяжельников, в начале 
прививочной кампании самыми первыми 
пришли те, кто давно и внимательно следил 
за ходом разработки вакцины и за клиниче-
скими испытаниями, у этих людей была вы-
сокая мотивация. Так что им и не пришлось 
слишком многое объяснять — они читали 
обо всем сами. Потом, когда вакцинация 
стала массовой, пришлось чаще отвечать 
на вопросы пациентов, однако подавляющее 
большинство москвичей демонстрировали 
грамотность и осознанность. 

— Да, безусловно, мы разъясняли людям, 
какие кратковременные побочные явления 
возможны после вакцинации: например, что 
может подняться температура или появить-
ся небольшая боль в месте инъекции. Для 
ознакомления пациентов были разработаны 
памятки, мы отвечали на все возникающие во-
просы, — продолжает Тяжельников. — Но се-
годня все больше людей знают об этом сами, 
например, по рассказам родных или друзей. 
Уровень сознательности неуклонно растет. 
И всех тех, кто еще не вакцинировался, я 

призываю сделать это как можно скорее. 
А тех, кто сделал прививку более полуго-
да назад, призываю вакцинироваться по-
вторно. Только так мы сможем справиться 
с вирусом.

В начале кампании вакцинировали и 
маломобильных жителей, которых обслу-
живают на дому. К тем, кто хотел сделать 
прививку, в заранее оговоренное время 
приезжала медицинская бригада. Медикам 
выдали оборудование, позволяющее пере-
возить препарат в специальных условиях — в 
фармацевтических термоконтейнерах, где 
температура поддерживается на уровне 18 
градусов ниже нуля. Все, кто хотел сделать 
прививку, получили такую возможность. 

«Если не мы, то кто?»

Любой пример быстрее всего распро-
страняется из рук в руки — люди склонны 
доверять своим друзьям и родным, тем, чей 
опыт перед глазами. Те москвичи, кто год 
назад получил вакцину против коронавируса 
в числе первых, сегодня настаивают — пора 
последовать их примеру.

— Я принимал участие в клинических ис-
пытаниях вакцины, — рассказал «МК» москвич 
Евгений Бровкин. — Причина очень простая: 
а кто, если не я? Это было полностью мое 
самостоятельное решение, я даже не сомне-
вался. Близким я сначала ничего не говорил, 
но как только сделал прививку, признался. 
Они одобрили: сказали, что и не ожидали от 
меня другого решения. Все прошло хорошо, 
никаких побочных эффектов я не заметил, ну 
разве что совсем незначительную слабость 
— и то, наверное, скорее из-за тревоги и ожи-
дания. Я убежден: сегодня, когда мы видим 
тенденцию распространения заболевания, 
у людей не должно быть двух мнений. Да, 
кто-то боится плохо перенести прививку, 
боится, что поднимется температура... Но я 
хочу спросить: что, неужели заразиться ко-
ронавирусом лучше? По-моему, когда мы вы-
бираем между дискомфортом после прививки 
и последствиями болезни, выбор очевиден. 
Лучше пару дней полежать в постели с тем-
пературой дома, а потом быть уверенным в 
своей защите от вируса, чем оказаться в реа-
нимации. Да, московское здравоохранение 
отлично организовало медицинскую помощь 
для больных коронавирусом, но не хотелось 
бы почувствовать их усилия на себе, правда? 
Упрямых людей научит только жизнь.

— Поскольку я сам работаю в медицин-
ской сфере, для меня важно было сделать 
прививку в числе первых, и я это сделал, 
— рассказал «МК» москвич Илья Котель-
ников. — Я рад, что нам предоставили та-
кую возможность. Мы постоянно работаем 
вблизи большого количества проходящих 
мимо пациентов, и вероятность заразиться 
кратно увеличивается. Более того, я склонен 
к заболеваниям легочной системы, поэтому 
мне было важно обезопасить себя всеми до-
ступными способами — не только перчатками 
и маской, но еще и вакциной. Это было мое 
решение. Все прошло хорошо: да, темпера-
тура поднялась после введения первой дозы, 

но в рамках допустимого, я был предупре-
жден об этом, и в памятке об этих побочных 
эффектах тоже написано. Это нормальный 
ответ иммунитета. 

По словам Котельникова, тем, кто со-
мневается в необходимости вакцинации, 
нужно как минимум перешагнуть через свой 
страх — и дальше все будет легче.

— Не надо бояться. Я вакцинировался и 
не заболел. Поэтому я не сомневаюсь в том, 
что мое решение было верным, — добавил 
Котельников.

Тем, кто ссылается на случаи заболева-
ния после вакцинации, медики предлагают 
простую понятную аналогию — езда на ав-
томобиле с пристегнутым ремнем безопас-
ности. Вакцина — это тот самый ремень. 
Да, можно гонять на авто и просто так... но в 
случае аварии ремень безопасности может 
спасти жизнь. Так и здесь: даже если чело-
век заболеет после прививки, полученная 
вакцина облегчит течение болезни. 

Ничего сложного!

Сегодня вакцина в Москве остается до-
ступной для всех категорий граждан. Сделать 
прививку или пройти повторную вакцинацию 
можно в любом из 100 прививочных пунктов в 
поликлиниках, а также в ГУМе, «Лужниках» и 
других популярных местах. В торговых цен-
трах и других общественных местах рабо-
тают выездные прививочные бригады. Всех 
желающих здесь принимают по очереди. В 
вакцинации участвуют и частные клиники, 
которые заключили соглашения с Департа-
ментом здравоохранения города Москвы.

Прививка делается в два этапа, поэтому 
через три недели после первой инъекции 
нужно повторно прийти на вторую. С собой 
на вакцинацию нужно взять паспорт, полис 
ОМС (если он у вас есть) и СНИЛС — все это 
потребуется для заполнения анкеты перед 
прививкой. Также нужно указать свой телефон 
— после введения второй дозы вакцины на 
него придет СМС с QR-кодом для посещения 
массовых мероприятий.

Записаться на вакцинацию в городской 
поликлинике можно несколькими способами: 
на городском портале mos.ru, через мобиль-
ное приложение «Госуслуги Москвы», через 
мобильное приложение «Моя Москва», че-
рез мобильное приложение «ЕМИАС.ИНФО», 
через портал Госуслуг, в информационных 
киосках городских поликлиник либо позвонив 
в пункт вакцинации. 

Пожилым москвичам после вакцинации 
дарят наборы «С заботой о здоровье». Ко-
робку с полезными вещами вручают жителям 
столицы старше 65 лет, которые получают 
первый компонент вакцины с 23 июня по 31 
декабря 2021 года, а затем полностью завер-
шают вакцинацию. В набор входят пульсок-
симетр, тонометр, таблетница, биологически 
активная добавка «Омега-3» и витамин D3, 
набор косметики, зубные паста и щетка, анти-
бактериальный гель и медицинские маски. 
Вместо подарка можно выбрать денежную 
компенсацию в размере 10 тысяч рублей.

Евгения НИКИТСКАЯ.
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ПАМЯТЬ

Гурген Карапетян вырос на Урале, в 
Свердловске. Погибшего на фронте отца 
ему заменил дядя Гурген Бейбутович Ка-
рапетян, который был главным конструк-
тором ОКБ на Уралмаше. Сажая на участке 
картошку, парнишка наблюдал за полетами 
самолетов. И как только позволил возраст, 
пошел заниматься в Свердловский аэроклуб. 
Первый свой самолет, По-2, он освоил, еще 
будучи школьником. Мечтал стать военным 
летчиком, но тут вмешался дядя, убедив 
племянника, что высшая квалификация — это 
летчик-испытатель с высшим образованием. 
С напутствием «иди и учись» Гурген отпра-
вился в столицу, в Московский авиационный 
институт. Сдал успешно экзамены и посту-
пил на факультет самолетостроения. 

С друзьями Гурген Рубенович делился, что 
его отчаянию не было предела, когда после 
3-го курса группы стали определять как «са-
молетчики», «ракетчики», а они стали «верто-
летчиками». Гурген задумался о переводе. От-
правился в деканат. Заведующий вертолетной 
кафедрой Иван Павлович Братухин пытался 
объяснить молодому, амбициозному студенту, 
насколько перспективна вертолетостроитель-
ная отрасль. Но тот поставил условие: «На 
кафедре останусь, если поможете поступить 
на вертолетное отделение Центрального аэро-
клуба». Парень хотел летать! Он учился, а после 
занятий мчался в Чертаново, где летал на пла-
нерах, на следующий день спешил в Крюково 
на самолеты, а потом в Тушино, в Центральный 
аэроклуб, где его ждал вертолет «Ми-1». 

На пятом курсе Гурген Карапетян стал 
чемпионом СССР по вертолетному спор-
ту. Талантливого выпускника МАИ взяли на 
работу в Летно-испытательный комплекс в 
ОКБ Миля, где началась его карьера летчика-
испытателя. 

Коллеги говорят, что он по духу был 
испытателем. 

— Вся жизнь Гургена Рубеновича была 
посвящена летным испытаниям вертоле-
тов, совершенствованию методики летных 
испытаний. Представить Карапетяна спе-
циалистом другой области было практически 
невозможно, — говорит заместитель ЛИЦ 
по летному обеспечению, старший летчик-
испытатель, Герой России Александр Михай-
лович Климов. — Он начал свой путь в авиации 
с профессии инженера. Глубокие инженерные 

познания и научный склад ума сочетались в 
нем с летным профессионализмом, яркой 
летной одаренностью, исключительной тех-
никой пилотирования, подчас удивлявшей 
видавших виды профессионалов. Благодаря 
этому сочетанию человеческих и профес-
сиональных качеств он и сформировался как 
испытатель мирового класса, стал экспертом 
в области сложных и малоизученных явлений, 
сопутствующих испытательным полетам на 
пределах, а порой и за пределами установ-
ленных ограничений. 

Александр Климов напоминает, что 
Гурген Карапетян — единственный в мире 
летчик, который дважды столкнулся с редким 
и опасным явлением хордового флаттера не-
сущего винта. Таких случаев было всего пять 
за всю историю вертолетной авиации. 

— Гургена Карапетяна невозможно пред-
ставить вне авиации, авиационной науки, 
вне летных испытаний. До конца жизни он 
помогал испытывать вертолеты — совсем 
недавно, в августе и октябре этого года, 
он консультировал и давал рекомендации 
при испытаниях вертолета Ка-62 на режи-
ме авторотации с выключенными двигате-
лями при выполнении сертификационных 
полетов. Судьба Гургена Карапетяна — это 
жизнь, отданная любимому делу. До конца, 
без остатка.

— Гурген Карапетян покорил прак-
тически все виды вертолетов семейства 
«Ми». На его счету 10 мировых авиацион-
ных рекордов скорости и грузоподъем-
ности вертолетов. Можете вспомнить 
наиболее сложные и опасные его ис-
пытательные полеты?

— Их было немало. Например, испыта-
ния хордового флаттера лопастей несуще-
го винта вертолета Ми-24, из которого он 
успешно выходил. Его выход победителем из 
явления колебания типа земного резонанса 
на вертолете Ми-14. Или взять его посадки 
на режиме авторотации на вертолете Ми-26 
с весом 15 тонн. И такую же посадку на вер-
толете Ми-14 на море. Гурген Рубенович на 
вертолете Ми-10К принимал участие в гран-
диозных строительно-монтажных работах 
Каменск-Уральского литейного завода. 

Как вспоминали очевидцы, монтаж 
в вертикальной плоскости скрубберов-
каплеуловителей выполнялся из дополни-
тельной нижней кабины вертолета Ми-10К, 
который называли летающим краном. Всего 
было смонтировано более 420 тонн обо-
рудования. Никто в мире на тот момент не 
выполнял подобных операций. 

Во время афганской войны Гурген Кара-
петян обучал летчиков боевому применению 
и маневренным режимам на вертолетах Ми-8 
и Ми-24 в горах. Когда в 1986-м случилась 
авария Чернобыльской АЭС, его вызвали в 
Припять. Чтобы отсечь радиоактивное излу-
чение, планировалось с помощью вертолета 
Ми-26 установить над 4-м энергоблоком 
защитный купол. Эту сложную операцию 
решено было доверить двум виртуозам: 
летчикам-испытателям Гургену Карапетяну 
и Анатолию Грищенко. На внешней подве-
ске вертолета длиной 200 метров им нужно 
было перенести и установить 15-тонный 
купол. Они тренировались, примеривались, 
как обойти вентиляционную трубу, трижды 
летали к реактору, опускались ниже уста-
новленной приказом нормы. Отработав ме-
тодику, схватив по 110 рентген, они улетели 
в Москву ждать отмашку от строителей. В 
это время, как рассказывал потом Гурген 
Робертович друзьям, председатель пра-
вительственной комиссии Лев Воронин, у 
которого заканчивалось время пребывания 
в Чернобыльской зоне, дал команду на вы-
полнение работ военным вертолетчикам. Без 
подготовки они раскачали груз в воздухе и 
уронили купол на землю. Восстановить его 
было уже нельзя. 

Напарника Гургена Карапетяна Анато-
лия Грищенко потом снова перекинули в 
Чернобыль. Он доставлял вентиляционные 
системы для саркофага, в результате у него 

развился лейкоз. Нужна была пересадка 
костного мозга. У нас в стране такие опера-
ции в то время не делались. Гурген Карапетян 
сделал все возможное, чтобы отправить 
друга в США. Операция в американской 
клинике прошла успешно, но болезнь про-
грессировала. Летчику пришлось удалить 
одно легкое, а потом отказало и второе… 
Похоронили Анатолия Грищенко на Быков-
ском кладбище в Жуковском. 

— Гурген Карапетян пять лет, с 1992-го 
по 1997-й, руководил благотворительным 
фондом Героя России Анатолия Демьяно-
вича Грищенко, — говорит Александр Кли-
мов. — Помогал ликвидаторам аварии на 
ЧАЭС. Добился изготовления протезов во 
Франции для чернобыльцев, которым ам-
путировали ноги. Решал вопросы по про-
ведению операций на сердце в Израиле, 
по замене локтевого сустава. Благодаря 
его усилиям из Франции были доставлены 
инвалидные коляски, медицинское обору-
дование и медикаменты. 

В мае 1993-го вместе со штурманом-
испытателем Сергеем Сергеевым они пер-
выми в России показали воздушную акроба-
тику на боевом вертолете Ми-28А, выполнив 
«петлю Нестерова», «бочки», перевороты. 

Гурген Карапетян был награжден двумя 
орденами Ленина, орденами Октябрьской 
революции, Дружбы народов, Знак Почета 
и еще девятью медалями. Но на лацкане 
пиджака, как говорят друзья, всегда носил 
«Золотую Звезду» Героя Советского Союза. 
Она была для него самой дорогой. 

— Гурген Рубенович любил шутить, что 
он последний армянин и последний летчик-
испытатель — Герой Советского Союза (указ 
о его награждении был подписан в янва-
ре 1991 года. — Авт.), — говорит летчик-
испытатель вертолетов Александр Смирнов. 
— Он был с «милевской» фирмы, а я — с «ка-
мовской». Мы с ним нередко пересекались 
уже в поздний период, вместе ездили по 
заводам. Порой спорили, и довольно горячо. 
Но, как говорится, в споре рождается истина. 
Друг на друга мы не обижались. 

Как рассказывают друзья, Гурген Кара-
петян гордился своими армянскими корня-
ми, очень чутко относился к своим землякам. 

Тесно дружил со Степаном Анастасовичем 
Микояном, с которым работал на летных 
испытаниях.

Гурген Рубенович притягивал к себе лю-
дей как магнит. 

— Существует проза, существует поэзия, 
а есть гимны. Вот Гурген Карапетян был для 
меня человеком-гимном, — говорит летчик-
испытатель, вертолетчик, заслуженный пилот 
России Вадим Базыкин. — Он был из тех, с 
кем можно было общаться не только с 9 до 
17.00, но и с 17.00 до 9 утра. Он всегда был 
настоящим, естественным, улыбчивым, ис-
кренним. Я, конечно, понимаю, что у Бога мы 
все живые. Ни один из нас не задержался еще 
на Земле. Но для меня это, правда, серьез-
ная утрата. Я это говорю не для того, чтобы 
нагнать печаль. Я себя считаю одиноким, а 
его — счастливчиком. Он прожил великую, 
счастливую жизнь. 

Вадим Базыкин отмечает оптимизм 
летчика-испытателя и его великолепное чув-
ство юмора. 

— Гурген Рубенович располагал к себе 
людей. И делал это не специально. Это было 
его сутью. Первое, что вы сделаете, подойдя 
к нему, — это улыбнетесь. Он был легким в 
общении, хорошим собеседником, умел под-
держать, умел красиво сказать за столом. Он 
чудесно и красиво жил. На самом деле это 
большой труд. 

Гурген Карапетян рассказывал друзьям, 
как однажды его судьба свела с владыкой 
Арсением — помощником Патриарха всея 
Руси Алексия. Услышав вопрос, верующий ли 
он человек, летчик-испытатель сначала рас-
терялся, смутился, но потом признался, что 
в его жизни были моменты, когда его хранил 
Господь.

Он действительно не раз был на воло-
сок от смерти. Но никогда не унывал. Все, 
кто знал Гургена Карапетяна, отмечают его 
жизнелюбие. Он был очень разносторонним 
человеком. Любил классическую музыку, пре-
красно разбирался в литературе, знал наи-
зусть множество стихотворений. 

Казалось, ему с рождения определена 
особая судьба. Гурген Рубенович родился 9 
декабря. Теперь это День Героев Отечества. 

Светлана САМОДЕЛОВА

ПОБЕДНЫЕ «МИЛИ» 
ГУРГЕНА КАРАПЕТЯНА
«Был человеком-гимном. Прожил великую, 
счастливую жизнь»

МОСКВА 
ОТМЕЧАЕТ 
ПЕРВЫИ ГОД 
ВАКЦИНАЦИИ
Столица набирает 
темпы в борьбе 
с коронавирусной 
инфекцией

Год назад в Москве началась 
кампания по масштабной 
вакцинации против 
коронавирусной инфекции — 
первыми возможность сделать 
прививку получили работники 
медицинских организаций и те, 
кто постоянно работает с людьми, 
ну а потом и все остальные. 
«Пионеры» прививочной кампании 
уже прошли ревакцинацию (раз в 
полгода рекомендовано обновлять 
иммунитет) и личным примером 
продемонстрировали — не нужно 
оглядываться на мифы. Вместе с 
врачами и обычными москвичами 
«МК» вспомнил, как в столице 
начинали делать прививки от 
коронавируса. 

7 декабря не стало летчика-испытателя вертолетов, Героя 
Советского Союза Гургена Карапетяна. Он летал на всех ти-
пах вертолетов фирмы Миля, провел в воздухе более 5500 
часов, став легендой еще при жизни. Ему довелось побы-
вать в Афганистане, ликвидировать последствия аварии на 
Чернобыльской атомной станции. Они первыми в России со 
штурманом на боевом вертолете Ми-28А выполнили «пет-
лю Нестерова», «бочки», перевороты. 
Гурген Рубенович не дожил двух дней до своего юбилея. 
9 декабря, когда отмечается День Героев Отечества, ему 
должно было исполниться 85 лет. О легендарном летчике-
испытателе рассказали «МК» его коллеги и друзья. 
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Гурген 
Карапетян, 

заместитель 
главного 

конструктора по 
вертолету Ми-28 

Марк Вайнберг, 
директор 

опытного завода 
МВЗ имени 

Миля Сергей 
Колупаев. Июль 

1989 года.  

Летчики-
испытатели 
Герман 
Алферов 
и Гурген 
Карапетян. 

Вручение 
Гургену 

Карапетяну 
«Золотой 

Звезды» Героя 
Советского 

Союза. 

Гурген Карапетян освоил 
39 типов вертолетов, 
планеров и самолетов, 
а с учетом модификаций 
— более 100.
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Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи 
т.: 8(926)902-53-51

❑ книги б/у. Выезд. 
т.: 8(495)720-68-36

предлагаю

ПОБЕДИТЕЛИ
ПО ПРАВУ СЕМЬЯ 

Волхонских-Легких!

С Днём Конституции!
ПРАВ ЧЕЛОВЕКА!

БРАВО!

ГЕРОЙ наш Толечка
ВИВАТ!

Удач, Здоровья,
Благ, Наград!

Длить СЧАСТЬЕ с Зиной 
Дольше ВЕКА!

2021

куплю
❑ КМ, ППЗ, микросхемы, разъемы 

т.: 8(499)126-02-60

 разъемы, СП, КМ, транзисторы 
т.: 8(800)707-22-53

предлагаю
❑ отдых.  т.: 8-926-783-41-50

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

КРОССВОРД
1

13

16

29

32

36

41

22

24

10

25

39

2

37

17

3

15

33

35

20

30

8

26

9

11

23

27

40

4

21

42

5

18

34

19

6

14

38

12

28

7

31

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Рыболовная снасть 
для ловли щук и других хищных рыб. 4. Эк-
зотическая груша со вкусом грецкого ореха. 
10. Малая родина донского молодца. 11. 
Бесконечное авто в свадебном кортеже. 13. 
Единица счета в баскетболе и волейболе. 
14. Спор с участием «секундантов». 15. 
Подходящий кандидат на роль мужа. 16. 
Тренер, знающий, в какой момент матча 
нужно сделать замену. 18. Месяц с Днем 
смеха и Днем космонавтики. 20. Бизнес-
мен, оказавшийся на бобах. 22. Сетка с 
листочками, маскирующая танк. 23. Тор-
говец вещами вековой давности. 24. Лох-
матая венгерская овчарка белого окраса. 
27. Однозарядная винтовка сторожа. 30. 
Продукция фабрики, где работал дядя кота 
Матроскина. 32. Мастер скабрезных ком-
плиментов. 34. Маленькая селедка в фауне 
Балтики. 35. Специалист, различающий 
касатку и воронка. 36. Фальшивые морщины 
на лице актера. 38. Зрительская награда для 
юмориста. 39. Наваристое варево из рябчи-
ков. 40. «Апогей» просветленного буддиста. 
41. Неожиданная выходка. 42. Территория 
болельщиков на стадионе.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Чувство при виде без-
домного котенка. 2. Семейная забава с ме-
шочком бочонков. 3. Пугающий покупателя 
«указатель» на товаре. 5. Малышка, избало-
ванная дедушкой и бабушкой. 6. Видеоряд 
к музыкальной композиции. 7. Сброшенная 
оборотнем звериная «маска». 8. Регулярный 
визит медсестры к младенцу. 9. Краткое 
совещание в начале рабочей недели. 10. 
Отзыв о навевающем сон фильме. 12. Ку-
рица, заменяющая инкубатор. 17. Однокле-
точная туфелька. 19. Резиновая «сменка» 
для протекающего крана. 20. Собака со 
стальными челюстями. 21. Празднующий 
Сабантуй житель Казани. 25. Заросли, в 
которых запасается белка. 26. Дружелюб-
ный пес золотистой масти. 27. Бесконечная 
беседа двух подружек. 28. «Общежитие» на 
территории воинской части. 29. Четверо-
стишие в начале сочинения. 31. «Питейное 
заведение» в Средней Азии. 33. «Адвокат» 
соотечественников за рубежом. 34. «Со-
глашение» преступников о предстоящем 
грабеже. 37. «Переход», сооруженный над 
рекой. 38. Столичный житель, презирающий 
деревенских родственников.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 8 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Доспехи. 4. Элемент. 10. Паинька. 11. Трицепс. 13. Овощ. 14. Сила. 
15. Расцветка. 16. Крошка. 18. Низина. 20. Равнина. 22. Неумейка. 23. Механика. 24. 
Штангист. 27. Изменник. 30. Городок. 32. Ракета. 34. Склока. 35. Передряга. 36. Диск. 
38. Винт. 39. Тефтели. 40. Капитан. 41. Толстяк. 42. Мигалка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Девочка. 2. Плащ. 3. Хандра. 5. Лоцман. 6. Мопс. 7. Таракан. 8. Фарцов-
ка. 9. Атлетизм. 10. Подобие. 12. Сибиряк. 17. Коммунист. 19. Изгнанник. 20. Рейтинг. 21. 
Алхимик. 25. Танкист. 26. Терпение. 27. Издержки. 28. Исполин. 29. Продукт. 31. Халтура. 
33. Апатия. 34. Сациви. 37. Кейс. 38. Ваза.

ДЕКАДА ПОДПИСКИ НА ИЗДАНИЯ «МК» НА 1-Е ПОЛУГОДИЕ ИЛИ НА ВЕСЬ 2022 ГОД!
ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»

9 декабря с 8.30 до 18.30
обед с 13.00 до 13.30
р-н Богородское, 
ул. Краснобогатырская, д. 13, с. 3
р-н Бескудниково, ул. Бескудниковский б-р, д. 12  
м. «Автозаводская», ул. Ленинская Слобода, д. 5, 
на автостоянке
10 декабря с 8.30 до 18.30
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9, 
у к/т «Полярный»
м. «Кузьминки», ул. Зеленодольская, д. 38, 
на автостоянке за р-м «Макдоналдс»
м. «Митино», Пятницкое ш., д. 27, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»
11 декабря с 8.30 до 18.30
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, 
у ТЦ «Манго»
р-н Крюково, Зеленоград, корп. 1508, 
у м-на «Пятерочка»
12 декабря с 8.30 до 18.00
м. «Юго-Восточная», ул. Ферганская, д. 17, 
у к/т «Волгоград»

р-н Ивановское, ул. Челябинская, д. 15, 
у м-на «Авоська»
13 декабря с 8.30 до 18.30
р-н Марьино, Новочеркасский б-р, д. 41, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Лосиноостровский, Анадырский пр-д, д. 69, 
у м-на «Пятерочка», платформа Лось
м. «Бульвар Рокоссовского», Открытое ш., д. 5, к. 6
м. «Бульвар Адмирала Ушакова», 
ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»
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ПОДПИСКА В ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ «МК»!
11 декабря с 10.00 до 14.00
Приглашаем всех в день рождения газеты оформить 
подписку на «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» 
в редакционном подписном пункте «МК» по льгот-
ной цене и стать обладателем приглашения в театр 
или фирменного календаря на 2022 год.
Встречаемся по адресу: Москва, ул. 1905 года, 
д. 7, стр. 1, вход в редакцию «МК» со стороны ул. 
Костикова. Спешите быть первыми, количество при-
глашений и календарей ограничено. Подробности 
по телефону 8(495)665-40-80.

 Владимир Шеменев: 
считал МФЦ лучшим 
в городе

Среди жертв «стрелка» — 34-летний адми-
нистратор Владимир Шеменев. Мужчина стоял 
на входе и выдавал посетителям талончики.

Последнее видео в соцсети Владимир 
выложил за несколько часов до своей гибели. 
Видимо, собирался на работу. Около дома за-
снял заснеженный двор и машину. О Шеменеве 
рассказала знакомая погибшего.

— Мы с Владимиром — коллеги, но я ра-
ботаю в другом МФЦ, не там, где случилась 
трагедия. Сейчас созвонились с ребятами из 
«Рязанского» МФЦ, те подтвердили инфор-
мацию. Сотрудники столичных центров «Мои 
документы» общаются между собой. Мы пере-
секаемся по рабочим делам, посещаем семи-
нары. Володя не пропускал ни одного такого 
события, участвовал в спортивных соревно-
ваниях, играл в футбол. Он очень любил свою 
работу, коллектив. Много о нем не расскажу. 
Но он был хороший, положительный парень. 
Любил собак, кажется, у него их было несколько 
— часто выкладывал фото с ними в соцсети. 
Недавно приобрел еще одного большого пса. 
Увлекался мотоциклами, принимал участие в 
столичных мотопробегах. У него остались жена 
и двое маленьких детей, в которых он души не 
чаял. С супругой у него были чудесные отноше-
ния — на его 30-летие она украсила комнату 
воздушными шариками из сердечек. 

Судя по фото в соцсетях, Владимир много 
времени уделял детям. Два дня назад он опу-
бликовал в соцсети видео с ребенком, подпи-
сал: «День отца». В этот же день выложил фото 
снеговика, который слепил вместе с детьми.

Владимир вел самый обычный образ жиз-
ни — летом отдыхал в Геленджике, ездил в 
деревню на шашлыки. Судя по соцсети, он 
проработал в МФЦ больше пяти лет.

Несколько лет назад он опубликовал фото-
графию со своей начальницей. Снимок подпи-
сал: «Лучший центр лучшего города».

Кстати, в 2019 году Шеменев прошел 
курс обучения по программе Красного Кре-
ста «Первая помощь», в том числе по разделу 
«сердечно-легочная реанимация взрослому и 

ребенку». Увы, себе помощь Владимир оказать 
не успел. Сергей Глазов застрелил его вместе 
с охранником. 

Алексей Рузлев: «Всегда 
помогал матери»

Второй погибший — 42-летний охранник 
Алексей Рузлев. «Погибший сотрудник охраны 
повел себя геройски — в прямом смысле гру-
дью закрыл от убийцы посетителей», — написал 
мэр Москвы на своей страничке в соцсети.

Алексей родом из села Любовниково Ря-
занской области. Мужчина снимал квартиру в 
Сасове, что в 200 км от Рязани. Работал вах-
товым методом в Москве.

— Мы сначала по телевизору увидели 
новости. Потом в Интернете появились фа-
милии погибших, — говорит Татьяна Рузле-
ва. — Чуть позже маме Алексея позвонили 
из Москвы, выразили соболезнования. Она 
сейчас никакая лежит. У нее два сына, Алеша 
был младшим. Самое страшное, что может 

случиться, это когда родители хоронят детей. 
Не дай бог никому.

— У Алексея остались семья, дети?
— Жениться он не успел. Детишек не было. 

Так жизнь сложилась. В Сасове снимал квар-
тиру. Сошелся с женщиной. В Москве работал 
вахтовым методом. Две недели в столице, две 
недели — тут. Второго декабря только уехал.

— Давно он в МФЦ работал?
— Несколько лет точно. Он же совсем мо-

лодой у нас был, всего 42 года. И вот какой-то 
идиот нашелся, который из-за маски, как пишут, 
взял и убил нашего Алешу.

— Он всегда охранником работал?
— В 1999 году он вернулся из армии, по-

ступил в ПТУ. Работы не было, денег не хватало. 
Вот тогда он уже начал на вахту ездить. На 
заводе одно время трудился. Потом пошел в 
охрану. Некоторое время назад у него нача-
лись проблемы с ногой, операцию на мениске 
делали.

— Не жаловался на работу, не тяжело 
было?

— Наоборот, его все устраивало. А мы уж 
как радовались, что хоть в тепле работает. МФЦ 
ведь не каждому доверят охранять. Говорят, 
наш Алеша на хорошем счету был там.

— Оружие у него при себе было?
— Я не знаю. Наверное, должно быть. Во 

всяком случае, лицензия у него на ношение 

оружия имелась. Все документы были оформ-
лены, как положено. А там кто его знает… Мо-
жет, и не разрешали им носить оружие. В любом 
случае что он мог сделать? Ведь он не ожидал, 
что в него начнут стрелять. 

— Сколько Алексей зарабатывал?
— Не знаю. В Москве, наверное, хорошо 

зарабатывают. Думаю, меньше 40 никому там 
не платят. Он и матери всегда помогал. Так 
нелепо оборвалась жизнь. Пошел парень на 
работу и не вернулся.

— Когда похороны?
— Неизвестно. Нам сообщили только, что 

тело сюда привезут. Мы спросили, какого числа. 
Нам ведь подготовиться надо, могилку выко-
пать. Но пока ничего не знают, решают. Еще нам 
сказали, что его хотят посмертно представить 
к награде. Попросили меня биографию Алеши 
составить. Я все сделала, отправила.

— Похороны вам оплатят?
— С начальством Алеши мы на связи. Но 

пока ничего не говорят. Должны, наверное, 
помочь. У его матери пенсия 9 тысяч рублей. 
На что хоронить?

Евгений Кондратьев: второй 
раз в реанимации

Сотрудник ГУП «Жилищник» Евгений 
Кондратьев, получивший 7 декабря пулю от 
«стрелка» Сергея Глазова в МФЦ на 1-й Ново-
кузьминской улице, прооперирован. Врачи 
обнадежили — состояние пациента стабильное 
и удовлетворительное. 

Евгений родился и вырос в Люберцах. Так 
вышло, что его воспитывала мама, с которой 
они и в настоящее время проживают. Окончив 
среднюю школу №24 в Люберцах, Женя отдал 
долг Родине — два года отслужил в вооружен-
ных силах. После армии получил высшее об-
разование, параллельно работал. Был период 
в его биографии, когда он трудился в пожарной 
охране, а потом устроился в систему ЖКХ. 
Около пяти лет назад судьба забросила муж-
чину в ГУП «Жилищник» по Рязанскому району 
Москвы. Там Евгений отвечал за отопление — в 
начале сезона проверял температуру в жилых 
помещениях, реагировал на жалобы граждан 
по вопросам отопления, занимался другими 
организационными вопросами. Также мужчина 

взвалил на свои плечи еще одну добровольную 
обязанность — вступил в народную дружину и 
патрулировал улицы, охраняя общественный 
порядок.

Около года назад Женя встретил женщину 
своей мечты, проживающую там же, в Любер-
цах, и влюбился. Практически все свободное 
время он проводил с ней. Года хватило, чтобы 
пара решила построить новую ячейку общества 
— на середину декабря у ребят была назначена 
свадьба. Будет ли она теперь перенесена — 
зависит от состояния здоровья. Пуля, которую 
выпустил неадекватный экс-сотрудник СВР 
Сергей Глазов, попала в правое предплечье. 
Евгений успешно перенес операцию, и доктора 
склоняются к тому, что скоро все будет хорошо 
— состояние стабильное и удовлетворитель-
ное, хотя пока он и в реанимации.

Это не первый случай, когда Евгений ока-
зался на грани жизни и смерти. Несколько 
лет назад на пешеходном переходе его сбила 
машина. Состояние тогда тоже было тяжелое. 
Друзья приезжали в больницу и сдавали кровь. 
К счастью, все закончилось хорошо.

— Женя — очень компанейский парень. 
Вокруг него всем интересно. Он добрый и 
отзывчивый, помогает друзьям при необхо-
димости. Я не удивлен, что во вторник, уже 
будучи раненным, он старался предупредить 
как можно больше коллег об угрозе — это в его 
характере, Женя — настоящий герой, — рас-
сказал один из друзей.

Стоит отметить, что на памятнике-стеле 
в Люберцах золотыми буквами высечено имя 
родного дяди Евгения — Героя России, который 
погиб в первую чеченскую войну.

Девочка Соня: в ее сторону 
стреляли два раза

В ходе стрельбы в МФЦ на 1-й Новокузь-
минской улице 7 декабря была ранена 10-летняя 
София. Вчера жизни Софии уже ничего не угро-
жало. Однако предстоит еще долгая работа 
с психологами. Мать пострадавшей девочки 
рассказала правозащитникам о реакции до-
чери на произошедшую трагедию.

— Вы сейчас с Соней рядом?
— Я с детьми (всего в семье три ребенка, 

младшему всего полгода. — Прим. авт.) сейчас 

дома, Соня осталась с бабушкой. Капельницы 
поставили. Все болит после операции, голо-
вокружение, но, конечно, ей лучше, чем вчера. 
Состояние стабильное.

— Как себя ребенок чувствует в пси-
хологическом плане? Она видела все 
произошедшее?

— Да, она все видела. Она видела, как 
выстрелили в администратора, в девушку, в 
охранника. В ее сторону стреляли два раза 
— один раз попали в кресло, второй раз уже 
в нее. 

— То есть убийца пристреливался?
— Да. Это было не рикошетом, не случай-

но. Это было прямое попадание.
— А как она отреагировала? Она одна 

в МФЦ была?
— В МФЦ мы были всей семьей. Папа на-

ходился с детьми в детской комнате, а я уже 
оформляла документы на втором этаже. Ну, она 
среагировала так… побежала к папе. Даже мно-
гие взрослые так бы не среагировали. Сейчас 
она молчит. Боюсь, как бы не закрылась в себе. 
Когда папа выносил ее на руках из здания, она 
увидела охранника, который был весь в крови. 
Словом, всю картину она увидела. Она стойкая 
у меня, но психика, конечно, пострадала.

— Оказывают ли семье психологиче-
скую помощь?

— Лично со мной сегодня общался психо-
лог. Помощь, естественно, оказали. С Софией 
тоже работают психологи, но пока что только, 
скажем так, в тактильной форме. Ей что-то 
рассказывают, а она реагирует только фразами 
«дайте мне поспать». Физическая травма, гово-
рят, не такая значительная, но психологическая 
травма достаточно серьезная.

— Вы живете в Подмосковье, но 
оказались в столичном МФЦ. Как так 
получилось?

— Мы зарегистрированы в Москве, но 
переехали за город. А за документами вынуж-
дены все равно ездить в столичный МФЦ. 

Как нам удалось узнать, Соня недавно 
пошла в новую школу в Раменском районе 
Подмосковья. Там ее любят все учителя, одно-
классники дружат с девочкой. И очень пере-
живают за нее.

Ирина БОБРОВА, 
Дмитрий БОЛЕНКОВ, 

Сергей ГРОХОЛЬСКИЙ.
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ПОШЛИ В МФЦ 
И НЕ ВЕРНУЛИСЬ

Сергей Глазов, расстрелявший людей 
накануне днем в здании МФЦ Рязан-
ского района Москвы, в среду днем 
был доставлен в изолятор временного 
содержания на Петровке, 38. Там его 
навестили члены Общественной на-
блюдательной комиссии Москвы.

Как заявил Глазов, до 7 часов утра его до-
прашивали в Следственном комитете.

— Когда меня туда доставляли, я лежал на 
полу, в наручниках. И меня периодически били 
электрошокером — в ногу и в бок, — мужчина 
продемонстрировал правозащитникам травмы 
на различных частях тела. Кроме того, у Глазова 
оказалась разбита часть лица. Все эти травмы 
зафиксированы в травмпункте. Также задер-
жанный сдал анализ мочи на содержание в 
крови наркотиков и психотропных веществ.

— Результаты вам сказали?
— Нет, но я и сам знаю, что был трезв.
 — Зачем вы пришли в МФЦ?
— Хотел получить паспорт. С меня потре-

бовали надеть маску.
— Вы что, считаете это излишним?
— Да. Я не верю в коронавирус. И в эти 

санитарные меры безопасности не верю.
После этого произошел конфликт, и Глазов 

открыл огонь.
— Почему при вас было оружие?
— Я всегда ношу его с собой. Да, оно не-

легальное, я не скрываю этого.
— Чем вы занимаетесь?
— С 2009 года не работаю, живу на те сбе-

режения, которые у меня были.
— Есть кто-то, кто может принести вам 

передачу?
— Семьи и детей нет, так что некому. Меня 

возили домой, я там переоделся (кстати, одеж-
да Глазова выглядит очень плохо, почти бом-
жацкая. — Прим. авт.). Ту одежду, в которой я 
был в МФЦ, забрали на экспертизу.

Отметим, что у Глазова нет ни шапки, 
ни куртки, так что верхняя одежда ему в лю-
бом случае понадобится, чтобы выходить на 
прогулки.

Выглядит «стрелок» странно — произво-
дит впечатление человека, который явно не в 
себе, на вопросы отвечает заторможенно. Из 
лекарств ему дали только обезболивающее. От 
психологической помощи он отказался. Кста-
ти, как удалось выяснить «МК», в 2009 году на 
работе у него произошел конфликт на службе 
(тогда Глазов еще служил в СВР), после чего 
начальство потребовало, чтобы подчиненный 
сдал пистолет. Глазов категорически отказался, 
и его направили на обследование в специали-
зированное медучреждение. Там он проходил 
лечение, причем якобы с применением психо-
тропных лекарств. В общей сложности офицер 
провел в больнице около 4 месяцев. На этом его 
служба в секретном силовом подразделении 
закончилась. Оружие, разумеется, у него изъя-
ли. Пенсию Глазов оформить не успел.

На наш вопрос, страдает ли он каким-либо 
психическим заболеванием, Глазов ответил 

туманно: «Я считаю, что нет, но врачи считают 
по-другому».

В камере кроме Глазова еще двое заклю-
ченных. Они пообещали присматривать за 
«стрелком» — чтобы у него не было возмож-
ности совершить суицид. Правозащитники 
попросили выдать ему зубную пасту. Также в 
ИВС «стрелка» накормили — впервые после 
трагедии в МФЦ (выдали плов с курицей и 
салат с капустой).

■ ■ ■
Отметим, что громкий расстрел в МФЦ на 

1-й Новокузьминской улице москвичом Серге-
ем Глазовым имел финансовый след. 

Глазов постоянно делал покупки в «Али-
экспрессе» — регулярно заказывал там раз-
личные аксессуары. В августе и октябре он 
делал крупные вложения — в общей сложности 
перевел на свой счет 75 тысяч рублей. Видимо, 
эти деньги преступник и снял перед походом 

в МФЦ: в итоге у него осталось всего 6 тысяч 
рублей. 

Выяснились интересные детали по по-
воду родни Глазова. Один из его старших 
родственников занимал пост в Министерстве 
торговли, другой — в Министерстве иностран-
ных дел (валютно-финансовый департамент 
и управление делами). Что касается само-
го «стрелка», то он в 1993 году поступил в 
Академию ФСБ на специальность «крипто-
графия», служил в секретной части Службы 
внешней разведки. До февраля 2010 года 
Глазов был младшим офицером службы связи 
СВР, уволился в звании подполковника. И, 
по нашим данным, к расследованию бойни в 
МФЦ подключилось Военное следственное 
управление СКР.

Еще один загадочный момент: на Глазова 
были оформлены два паспорта. Оба выданы в 
Москве — один в 2001-м, другой в 2010-м. А по 
достижении 45-летнего возраста Глазов вновь 
отправился менять паспорт. Чем закончился 
этот визит, знает уже вся Москва.

Кстати, в квартире на улице Коновалова, 
где проживал мужчина, удалось найти ружья 
«Сайга» и «Бекас», а также бесствольный пи-
столет и травматический пистолет «Стример». 
Разрешение на это оружие не найдено. Скорее 
всего, Глазов был подпольным оружейником. 
Возможно, именно торговля оружием была 
основным источником его дохода. Напомним, 
у преступника изъяли крупную сумму в рублях 
и валюте.

ЧТО ИЗЪЯЛИ У «СТРЕЛКА»
Пистолет ISSC M22 с магазином с 3 па-

тронами; патрон из патронника пистолета, 
22 патрона отдельно (20 — калибра 5,45х39, 
2 — калибра 17х76) с земли на улице справа 
от входа (баллистика).

КОММЕНТАРИЙ
Пистолет ISSC M22 изначально был раз-

работан в Австрии для учебно-тренировочной 
и развлекательной стрельбы. Он внешне напо-
минает пистолет «Глок». В России в исходном 
варианте под малокалиберный патрон 5,6 мм 

доступен только в стрелковых клубах. Обычный 
гражданин его купить не может. В продаже 
также имеются его варианты под холостые 
(шумовые) патроны без пуль. Такие вариан-
ты можно купить свободно с 18 лет. Причем 
до недавнего времени в России официально 
существовал как минимум один магазин, про-
дававший заготовки стволов, так называемые 
«бланки», и специальные инструменты, позво-
лявшие после небольшой доработки кустарно 
переделывать такие «холостые» пистолеты в 
боевые. Однако недавно владелец этого ору-
жейного магазина был задержан правоохра-
нительными органами.

ЧТО ИЗЪЯЛИ У «СТРЕЛКА»
Отвертка, 2 носовых платка, шапка черная, 

перчатки черные (2 шт.), кожаный ремень с 
ножнами, зажигалка, ручка шариковая с земли 
на улице справа от входа (прочее), 3 фрагмента 
желтой материи, фонарик, пауэрбенк, 12 бата-
рей, соединенных проводами, фонарик, ручка, 
зажигалка, наушники, металлический колпачок, 
2 металлических розовых цилиндра, резиновая 
круглая прокладка черного цвета, 2 батарейки 
«Сони», USB-провод, металлический стержень, 
мотоконтроллер, аккумуляторная болгарка с 
аккумулятором, диск для болгарки, ключ от бол-
гарки, 2 провода черно-красного цвета, набор 
ключей-шестригранников, металлическая от-
вертка с насадками, рожковый ключ, 2 газовых 
баллончика, телефон «Ксиаоми», металличе-
ский цилиндр с веществом коричневого цвета 
внутри, велосипед «СТЕЛС», 27 тысяч евро, 10 
тысяч долларов и 20 тысяч рублей.

КОММЕНТАРИЙ
Весь этот странный набор больше похож на 

содержимое комнаты безобидного шизика, чем 
на аксессуары матерого секретчика-убийцы. 
В общую картину никак не вписываются день-
ги (довольно крупная сумма) и, разумеется, 
оружие. Поэтому вопросов у следствия очень 
много.

1. Почему Глазов выбрал переделанный 
пистолет, который в самый ответственный мо-
мент может заклинить (что и произошло), а не 

проверенное ружье «Сайга» с гораздо более 
серьезной убойной силой?

2. Зачем Глазов взял с собой столько де-
нег? Так обычно поступают те, кто надеется 
уйти целым и невредимым с места престу-
пления, заранее подготовив пути отхода. Но 
едва ли человек, приехавший убивать людей 
на велосипеде, всерьез может рассчитывать 
уйти от погони.

3. Если Глазов утверждает, что поводом 
для расстрела послужил случайный конфликт, 
почему вообще он взял с собой столько стран-
ных предметов?

Вся эта страшная история очень похожа 
на другой сюжет, совсем недавний, но, увы, 
подзабытый сюжет. 19 декабря 2019 года на 
Лубянке житель Подольска Евгений Манюров 
попытался в одиночку взять штурмом зда-
ние ФСБ. Бой продолжался минут 40, в итоге 
«стрелка» ликвидировали. Погибли два чело-
века, пятеро были ранены.

Обстоятельства «лубянского расстрела» и 
«атаки на МФЦ» похожи даже в мелочах. Ма-
нюров служил в военной дипмиссии Арабских 
Эмиратов — Глазов по линии разведки работал 
в Малайзии. Манюров не был женат и жил с ма-
мой — Глазов не обзавелся семьей и жил один. 
Манюров увлекался оружием, занимался бое-
вой подготовкой — у Глазова дома нашли склад, 
есть версия, что он приторговывал «стволами». 
Оба «стрелка», судя по всему, имели серьезные 
отклонения в психике.

Такое количество совпадений наводит 
на размышления. Что вообще происходит 
с сотрудниками силовых структур после их 
увольнения или вынужденного ухода в запас? 
Кто следит за их моральным состоянием? Кон-
тролируется ли доступ таких людей к оружию? 
Ведь если на эти вопросы нет ответа, значит, 
нам следует ждать новых террористических 
атак одиночек. От которых не защитят никакие 
посты охраны.

Ева МЕРКАЧЕВА, 
Сергей БОРИСОВ, 

Виктория ЧУМАКОВА.

«Стрелок», устроивший бойню в МФЦ, мог сойти 
с ума еще на службе

в МФЦ: в
рублей. 

Выя
воду род
родствен
торговли
ных дел (
и управл
го «стре
Академи
графия»
внешней
Глазов бы
СВР, уво
по нашим
МФЦ под
управле

Еще
были офо
Москве —
достиже

ЗДОРОВЫЙ 
НА ВСЮ 
ГОЛОВУ

УБИЙЦА, 
СК

Р
СК

Р



В день похорон умершего на 73-м году жиз-
ни Александра Градского многих, и в его театре 
и наблюдателей, удивило спешно назначенное 
городскими властями (владеющими «Градский 
Холлом») на тот скорбный день собрание труппы 
театра со столь же спешно назначенным новым 
худруком, 76-летним композитором Алексеем 
Рыбниковым. Близкий друг Градского поэтесса 
Маргарита Пушкина назвала тогда в интервью 
«МК» подобную спешку «вызывающе неэтич-
ной». Краткое представление артистам нового 
руководителя, когда еще из театра не вынесли 
гроб прежнего, все же состоялось, обеспоко-
енных солистов пообещали «не обижать», а 
содержательный разговор хватило-таки такта 
перенести на другой день. 

В начале этой недели, после того как ми-
нуло 9 дней со дня смерти Мастера и Мэтра, 
нервно ожидавшаяся встреча труппы театра 
с новым художественным руководителем со-
стоялась. В чем-то она успокоила артистов, 
но в чем-то многие вопросы и переживания 
повисли, что называется, в воздухе. 

Помимо Алексея Львовича Рыбникова 
на встречу приехала начальница управления 
театров и концертных организаций Департа-
мента культуры Москвы Наталья Дрожникова. 
Артистов волновали не только экзистенци-
альные аспекты взаимоотношений с новым 
руководством, но это было одним из важных 
переживаний, поскольку в личном и эмоцио-
нальном плане вряд ли кто-то сможет заменить 
Градского. Не только потому, что он был челове-
ком гомеровского полета, а еще и главным в их 
жизни открывателем, наставником, педагогом, 
продюсером, руководителем, кормчим, по 
сути — «отцом родным». 

Он все это начал, основал (точнее — вы-
бил) театр, собрал труппу из артистов, которых 
отбирал с ювелирным тщанием, «наставничая» 
и на шоу «Голос», наскребая и по другим сусе-
кам: 28 музыкантов блистательного оркестра, 
19 солистов, включая Дину Гарипову, которую 
отобрал еще в 2013 году на конкурс «Евро-
видение» (песня What If заняла 5-е место, а 
позже была включена в официальный список 
«50 лучших песен за всю историю «Еврови-
дения»); победители и финалисты «Голоса» 
разных сезонов: Андрей Лефлер, Александра 
Воробьева, Михаил Озеров, Селим Алахяров, 
Елена Минина, наделившая Маргариту своим 
голосом и харизмой на уже исторической за-
писи рок-оперы «Мастер и Маргарита», многие 
другие. Состав не бедный, сказать прямо…

Переживания возвышенного толка, разу-
меется, усугублялись и бренными заботами: 
оставят ли прежнюю зарплату, например? 
Вес и авторитет Градского, возглавившего 
театр хоть и своего имени, но принадлежа-
щий городу, обеспечивал его труппе весьма 
тепличные условия даже в катастрофические 
пандемийные времена. У «птенцов Градского», 
как утверждают инсайдеры, была гарантиро-
ванная зарплата под 100 тысяч в месяц, неза-
висимо от «сборов-несборов», плюс надбавки,  
«концертные», «премиальные» и прочая. Не 
чиновничье-депутатский шик, конечно, не 
наваристая отрыжка сытой икоты культур-
ных управленцев из госгорглавков, но и не 
зубы на полку… Госкормление артистам пока 
пообещали сохранить — «на достойном уров-
не». Если не будут брыкаться, надо, правда, 
полагать… 

К самой фигуре 76-летнего композитора 
Рыбникова в театре отнеслись, судя по разго-
ворам с разными свидетелями событий, пока 
весьма осторожно и без телячьих сантиментов. 
Существует некоторое подозрение, что фигура 
он временная, и это, мол, подчеркнуто при-
ставкой «и.о.» (исполняющий обязанности) в 
назначенческих филиппиках. «Там (в Департа-
менте культуры. — Прим. ред.) кого-то ищут, 
— поделились с «МК» упомянутые свидетели 
событий. — Зашевелились ведь все лобби. Пока 
вот удалось пристроить Рыбникова — занять 
место. А дальше пока никакой определенности. 
На жирный кусок (осиротевший театр. — Прим. 
ред.) у многих сейчас слюнки потекли». 

По утверждению этих людей, Рыбников 
был не очень многословен, театр как помеще-
ние ему почему-то не понравился, и вообще он 
сказал, что после встречи уезжает на лечение, 
а «вы тут работайте, как и работали»...

«МК» несколько раз пытался узнать от-
ношение самого Алексея Львовича к проис-
ходящему, но, видимо, маэстро решил осто-
рожно воздержаться пока от скоропалительных 
публичных заявлений и объяснений. Однако 
взглядом на развитие событий и впечатле-
ниями от встречи с новым худруком с «МК» 
поделились на условиях анонимности (все 
всего боятся, такие времена!) сами солисты 
театра Градского.

— Как вам понравился новый художе-
ственный руководитель?

— Нам пообещали, что ни концепцию, ни 
состав труппы не будут менять. Возможно, 
только помогут по-дружески — с режиссурой, 
с какими-то постановочными моментами. Гло-
бально обещали не трогать, всячески заверя-
ли, что нас никто не собирается ломать через 
колено, все будет хорошо, будут помогать с 
гастролями, с программой. Но только время 
покажет, что будет дальше. Пока все нормально, 
работаем как работали. 

— Значит, опасения о грядущем апока-
липсисе пока не подтвердились?

— Все переживания шли от неизвестности. 
Поэтому с некоторым опасением мы ожидали, 
что нам скажут. Важно было понять, какие на-
мерения по отношению к театру, к труппе у 
нового руководства, назначенного сверху. 

— Чего опасались больше всего?
— Опасаемся изменения формата. У нас 

был и есть музыкальный театр. Не хотелось бы 
постановок, где бы нас могли заставить рабо-
тать под минусовки, например. Мы бы хотели 
работать, как и работали, с оркестром, живьем, 
и продолжать оставаться музыкальным театром 
в полном смысле этого определения. 

— Репертуар имеет значение? Если, 
например, Алексей Львович придет с соб-
ственными идеями?

— Такое может быть. Рыбников — очень 
хороший композитор. Возможно, он нам пред-
ложит что-то интересное. Главное, чтобы это 
было в русле нашего профессионального ам-
плуа. Мы не против, только с удовольствием.

— Не возник ли в связи с этим вопрос 
о переименовании «Градский Холла», на-
пример в «Рыбников Холл»?

— Обещали, что этого не будет. 
— Какое впечатление произвел на вас 

Алексей Рыбников? 
— Показалось, что он очень порядочный 

человек, понимающий, чуткий к собеседникам, 
их мыслям, позиции. 

— Настроенный на долгую и серьезную 
работу в театре?

— Есть хорошая пословица о том, что нет 
ничего более постоянного, чем временное. Мне 
кажется, что так все и останется. 

— Вам, наверное, трудновато так бы-
стро переключиться с фигуры Градского, 
чьим духом в театре пронизано буквально 
все, на нового человека?

— Алексей Львович был очень тактичен. 
Выразил всем артистам свои соболезнования, 
сказал, что был потрясен тем, как неожиданно 
и скоропостижно все случилось. Нам даже по-
казалось, что он сам был несколько смущен, 
что так спешно принято решение о назначении 
нового художественного руководителя. Сказал, 
что все — очень хорошие вокалисты, многих 
из нас он слушал, знает и будет рад с нами 
поработать. Мы, в свою очередь, представи-
ли ему труппу, рассказали, как, кто и в каком 

режиме занимается художественной частью. 
Он пообещал всячески помогать нам. 

— Г-н Рыбников объяснил, почему 
именно он был выбран на эту должность? 
Были ли другие кандидатуры? Возможно, 
роль сыграло то, что и он, как Градский, 
творил крупные формы, вроде рок-опер 
«Звезда и смерть Хоакина Мурьеты», «Юно-
на» и «Авось»?

— Нет, не объяснил. 
— Ходят слухи, что на это место пре-

тендует и сын Градского Даниил, который 
помогал отцу, входит в штатное расписание 
театра, у него есть свои амбиции — не толь-
ко творческие, насколько можно понять, 
и что якобы были даже соответствующие 
договоренности с городом. Он вроде бы 
даже предлагал «писать письмо Путину». 
Не написали?

— Может быть, так и было, но, как видим, 
Департамент (культуры) настроен передать все 
это дело кому-то из народных артистов. 

— Полагаете, логика властей в том, что 
назначенный руководитель должен быть 
в любом случае с важным статусом, а не 
просто «наследным принцем»?

— Да, безусловно, руководитель должен 
быть с именем, с образованием — видимо, 
именно в таком русле развивалась мысль… 
Если честно, сложно понять, чего именно хочет 
Даниил. Хочет помочь, но чем и как, пока не 
ясно. Главное, что хочет помочь. 

В любом случае у нас, солистов, давно есть 
свой худсовет, и пока Александр Борисович 
болел, мы все это время прекрасно работали 
сами. Он все наладил. Если возникала такая 
необходимость, все, что нам нужно было сде-
лать, — это позвонить, и он давал «добро», 
обсуждал, советовал, что-то корректировал и 
т.д. Эта система очень хорошо работала.

— То есть вы были достаточно автоном-
ны даже в отношениях с худруком?

— Да, мастер соорудил лодку, и эта лодка 
давно и успешно плыла, плывет. 

— Вы бы хотели сохранить именно та-
кое состояние?

— Да. Рыбников заметил, что у нас не так 
много концертов проходит, как могло бы быть, 
и предложил работать в этом направлении. 

— Не обсуждаете ли возможный музы-
кальный спектакль или концертную поста-
новку памяти Градского — с его песнями, 
музыкой?

— Мы об этом уже думаем, о большом 
концерте-трибьюте, и Рыбников даже это пред-
лагал на нашей встрече. В принципе такой 
концерт надо было сделать уже давно, жаль, 
что повод теперь такой грустный. 

— В дни прощания с Александром Бо-
рисовичем разгорелся скандал с уволь-
нениями из театра. Потом уточнили, что 
уволили не артистов, а «всего лишь» убор-
щиц, пристроив под шумок похорон якобы 
чью-то блатную клининговую компанию? С 
душком вышла история…

— Мы в труппе толком даже не знаем, кого 
уволили — уборщиц, не уборщиц. Честно гово-
ря, это больше технический момент. Во всяком 
случае, наша охрана, которая всегда была, на 
месте. Звук, свет, бухгалтерия — все на месте. 
Не знаю, кого они уволили, может быть, дей-
ствительно уборщиц?.. 

Просто многое подается сейчас очень 
утрированно, и не все основано на реальных 
фактах. Как только надо будет бить в колоко-
ла, мы сразу начнем, заверяю вас. Сейчас, 
наоборот, все пытаются понять друг друга, 
настроиться работать дальше. Судя по всему, 
это не очень быстро происходит. Потому что и 
у Рыбникова своих дел очень много, и он осо-
бо пока не вникает в наши дела. Мне кажется, 
через полгода станет ясно, что и вышло. 

— Градский и Рыбников — совершен-
но разные люди. Насколько сложной вам 
видится притирка друг к другу?

— Не понятно, как эта притирка произой-
дет. Пока все сосредоточились просто на том, 
что надо работать. Очень много сил уходит на 
все эти домысливания, предположения. 

— Из богатейшего творческого насле-
дия Градского отдельной ценностью и мощ-
ным явлением остается рок-опера «Мастер 
и Маргарита». Осталось замечательное 
издание в грамзаписи, но никогда не было 
театральной постановки. Понятно, и об 
этом мы не раз говорили с Мастером при 
жизни, что в оригинальном виде, в котором 

опера существует в записи, поставить ее 
на сцене в принципе невозможно. Тем не 
менее не возникало ли идеи дать этому 
произведению какую-то новую жизнь?

— Может быть, через какое-то время этот 
вопрос назреет. Вы правы, он сам говорил, что 
это практически нереально. Он сам записал в 
этой опере четыре партии. Кем заменять эти 
ведущие партии — не понятно. 

Плюс роли в исполнении многих знамени-
тых артистов, певцов, актеров, некоторые из 
которых тоже ушли уже из жизни, как Иосиф 
Кобзон например. Собрать многих других на 
одной сцене в одно время не представляется 
возможным. Что касается трактовки силами 
труппы, то в нашу концепцию заложен более 
концертный формат — песни с визуализацией, 
не масштабные постановки. Сцена у нас ма-
ленькая, она не подходит для таких масштабных 
форм, как опера «Мастер и Маргарита». Мы еле 
туда влезаем сами с оркестром. У нас именно 
музыкально-песенный театр. Но в какой-то вер-
сии, возможно, удастся эту идею воплотить. 

■ ■ ■
Как бы ни сокрушались чистоплюи, но по-

мимо судьбы театральных «птенцов Градского» 
и их альма-матер праздную публику, конечно, 
волнует тема наследства применительно к его 
другим птенцам от нескольких браков. 

Четверо детей от двух жен — третьей, 
Ольги, и четвертой, Марины: Даниил, Мария, 
Александр, Иван. Духовное и материальное 
наследство — как две стороны одной медали 
— часто неразделимы. И всегда — не только 
поле битвы, если наследников много и осо-
бенно если есть, что делить, но и шахматная 
партия. Которая весьма усложнилась после 
того, как прожившая 18 лет в гражданском бра-
ке с Маэстро Марина Коташенко в спешке, как 
говорят, настояла в октябре на официальном 
оформлении брака с Градским. «Когда ему ста-
ло совсем худо», — язвят некоторые, намекая 
на корысть последней спутницы жизни.

Проще пареной репы судить-рядить со 
стороны расхожими штампами, развешивая яр-
лыки. Но есть история жизни. В ней у человека 
широченной натуры и вселенского масштаба 
Александра Градского помимо не очень глу-
боко осмысленных «молодежных поступков», 
как он называл первые браки, в том числе со 
знаменитой актрисой и писаной красавицей 
Анастасией Вертинской, был 21 год союза с 
одной и 18 лет с другой женщиной. Не год и 
не два! Это что-то значит и чего-то стоит и в 
одном, и в другом случае. 

Понятно, что теперь, когда одна из этих 
женщин сумела формализировать долгую 
жизнь с Маэстро на последнем, что называется, 
вираже, вопросы наследства обострились и 
усложнились. Каждая из женщин будет защи-
щать себя, своих детей, их общие интересы и, 
скорее всего, испытывать объяснимую непри-
язнь и ревность к соперникам. 

Источники, близкие к обеим семьям, 
утверждают, что на фоне событий «все на-
пряжены», Ольга Градская (третья жена) уже 
наняла «хороших юристов». Надо полагать, и 
Марина Коташенко не сидит сложа руки. Одна-
ко помимо «несметных сокровищ», о которых 
любят судачить, как и о «баснословных долгах», 
друзей Градского больше и намного серьезнее 
беспокоит, в частности, вопрос его библиоте-
ки. Они подозревают, что последней молодой 
жене «не очень нужны эти книжки», а главное, 
что в этой библиотеке остался огромный архив 
Александра Борисовича. Друзья рассказывают, 
что он сложен в огромных кожаных мешках. 

«Он же ничего не разбирал, — сокрушают-
ся теперь, — а там всё в этих мешках: какая-то 
переписка, листочки с воспоминаниями, статьи, 
фотографии, клавиры. Когда мы приезжали к 
нему на Козихинский (переулок), он вываливал 
эти кучи и балдел, перебирая». Однако Ольга, 
считающая себя более мотивированно ответ-
ственной за бесценное творческое наследие, 
бережнее и грамотнее, чем кто бы то ни был 
другой, к нему относящаяся, утверждает, что 
«ничего не может теперь забрать». Друзья бес-
покоятся: «Судя по всему, Коташенко уже все 
вывозит оттуда. Куда, зачем — никто не знает. 
А это нужно разбирать, заниматься этим». 

Деньги, драгоценности, антиквариат, так 
или иначе, поделят, и все это со временем 
все равно обратится в тлен. А вот бесценные 
фолианты, конечно, надо бы  сберечь. Для всех 
нас. Для нетленной истории искусства…

Артур ГАСПАРЯН.

— Пап, у меня колесо спустило…
— А что ты мне звонишь, дочь, у тебя ж 
муж есть, вот ему и звони!
— Да звонила, он не отвечает.
— Ну а запасного нет?
— Звонила, он тоже не отвечает…

А помните 2012 год, когда все ждали кон-
ца света?
Прекрасные были времена…

В сельском магазине из легких вин была 
только водка, а из цитрусовых — лишь 

репчатый лук. Поэтому глинтвейн вышел 
не очень.

Современным детям никогда не узнать эту 
боль…
В наше время мы смотрели матч Англия—
Нигерия на черно-белом телевизоре.
Если ты прибавлял яркость, то пропадала 
сборная Англии.
Если ты уменьшал яркость, то пропадала 
сборная Нигерии.

— Да кто мы такие, чтобы противостоять 
силам природы?! Так, пылинки на окраине 
Вселенной…
— Петрович, бери лопату и убирай снег!
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ДНИ РОЖДЕНИЯ
Кирк Дуглас (1916–2020) — актер, лауреат 
премий «Оскар», «Золотой глобус»
Александр Иванов (1936–1996) — поэт-
пародист, ведущий телепередачи «Вокруг 
смеха»
Татьяна Кравченко (1953) — актриса теа-
тра и кино, народная артистка РФ
Владимир Пехтин (1950) — российский 
политический деятель
Михаил Пиотровский (1944) — историк-
востоковед, директор Государственного 
Эрмитажа

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 
-12...-10°, днем в Москве -12…-10°. Облач-
но с прояснениями. Местами небольшой 

снег. Гололедица. Ветер северной четвер-
ти, 5–10 м/c. Восход Солнца — 8.46, заход 
Солнца — 15.56, долгота дня — 7.10. По 
данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
День Героев Отечества в России
Международный день памяти жертв пре-
ступления геноцида
Меж дународный день борьбы с 
коррупцией
День создания ведомственной охра-
ны железнодорожного транспорта 
России
1836 г. — в петербургском Большом театре 
прошла премьера оперы Михаила Глинки 
«Жизнь за царя» («Иван Сусанин»)
1941 г. — Китай объявил войну Японии, 
Германии и Италии
1961 г. — разрыв отношений между СССР 
и Албанией

«Коляда-театру» исполнилось 20 лет в 
день, когда его основатель и демиург 
Николай Коляда отметил свое 64-летие. 
Никаких торжеств по этому случаю в Ека-
теринбурге не было. Коллектив театра 
взял на несколько дней паузу и отправил-
ся на турбазу, не рассчитывая на почести и 
лавры. Накануне отъезда был сыгран еще 
премьерный спектакль «Анна Каренина», 
который транслировался на одном из 
сайтов, и посмотреть его смогли зрители 
по всему миру. А те, кто присутствовал 
в театре, стали частью онлайн-действа, 
создавали своим дыханием и реакциями 
неповторимую ауру. 

Перед началом все было в фирменном 
стиле Николая Коляды. Сам он встречал 
публику в фойе в непременной тюбетейке, 
подписывал программки и книги, фотогра-
фировался и разговаривал со всеми желаю-
щими. Все происходило как на московских 
гастролях. На неофитов это производит 
неизгладимое впечатление. Зрители захо-
дили в зал после трех фирменных «звонков» 
в виде песни «Пусть всегда будет солнце», 
рассматривали раритеты родом из СССР, и 
не только, заполняющие театральное фойе 
и придающие ему вид заповедника совет-
ской эпохи или фантастической барахолки. 
Коляда представлялся Николаем К., а его 
спектакль можно было назвать «Анна К.» в 
духе новой экранизации романа Толстого 
для Netflix, которую доверили российским 
кинематографистам, утвердив на главную 
роль Светлану Ходченкову. 

Николай К. рассказал публике, как за-
работал 400 тыс. в Польше, поставив там 
«Вишневый сад». На них и решил вывезти 
свой театр на турбазу под Екатеринбургом. 
От местного начальства таких даров не 
дождешься, в лучшем случае можно рас-
считывать на грамоты и телеграммы. 

«Анна Каренина» — радикальное вы-
сказывание только для неофитов и вполне 
традиционное для завсегдатаев и поклон-
ников «Коляда-театра». Репетиции шли 
полгода. Коляда не только инсценировал 
роман Толстого, но и поставил спектакль, 
стал его сценографом. Главные герои моло-
ды и современны. Анне — 26 лет, Вронскому 
— 21. Далекое российское прошлое стано-
вится пугающим и суетливым настоящим. 
Костюмы условные, собранные на уличных 
и блошиных рынках. Так и представляешь, 
как Коляда ходит по торговым рядам, со-
бирая по крупицам все необходимое. А 
уж дальше фантазия обрамляет добычу 
в нечто сумбурно прекрасное и отврати-
тельное. Внешний облик некоторых ге-
роев способен ввергнуть неискушенного 
зрителя в шок. 

Каренин в исполнении Олега Ягодина 
напоминает Дастина Хоффмана в фильме 
«Тутси». Он красит губы, носит старомодный 
женский парик и очки с зелеными стеклами. 
Как и все главные мужчины этого спекта-
кля, Каренин всегда в шубе. Не в голубой 
или розовой, как у Вронского и Левина, а в 
черной, но не менее экстравагантной. Каза-
лось бы, откровенное издевательство над 
хрестоматийным героем, клоунада, но есть 
в ней что-то трагическое и примиряющее с 
заведомым вызовом, брошенным в зрителя 
подобно булыжнику. Изначально понятно, 
что дальше произойдет, даже если ты не чи-
тал романа. Трагическая смерть на вокзале 
незнакомого человека настолько поразит 
Анну, что будет, подобно призраку, витать до 
самого финала с поездом и милым семейным 
счастьем Левина и Кити. 

Анна во втором действии трансформи-
руется в откровенную содержанку, и отдель-
ный интерес у мужской половины аудитории 
вызывает ее красное белье и чулки, черные 
трусы под прозрачным каркасом юбки. Ари-
стократизмом и изысканностью Каренина не 
отличается. Непонятно, лишена ли их сама ак-
триса, или же Коляда намеренно задал такую 
интонацию. Анну сыграла молодая и красивая 
Дарья Квасова, пополнившая труппу в 2019 
году после окончания Екатеринбургского 
театрального института. Роль Вронского 
доверена темпераментному Никите Рыбкину. 
Это его первая большая и серьезная работа 
после участия в массовых сценах. Он появ-
ляется в венчике из роз, короткой шубке, в 
каких теперь поголовно ходят девушки всех 
российских городов, за что отдельное спа-
сибо трудолюбивым китайцам. Иван Федчи-
шин, сыгравший Левина, — сокурсник Дарьи 
Квасовой, уже переигравший множество 
ролей, попробовавший силы в режиссуре. 
Он тоже энергетичный и перспективный мо-
лодой актер. Антон Макушин в роли Стивы 
Облонского — особенный персонаж, клоун 
во плоти, беспрерывно и мнимо кающийся. 
Он мастер перевоплощения, рекордсмен 
по числу комических номеров, способных 
разжалобить разве что театрально исте-
ричную Долли. 

В спектакле задействована вся труп-
па. Кто-то играет по нескольку ролей, ме-
няет маски, неуклюже несется на ролико-
вых коньках. Что-то заведомо пошлое есть 
в происходящем. Высшее общество здесь 
непотребное. Все это превращается в гран-
диозный и оглушающий маскарад, который 
в состоянии переварить не всякий зритель. 
Герои носят брюки и сумки, декорированные 
отвратительными цветочками и пайетками. 
«Блескучести» происходящему придает ми-
гающий экран, который то и дело передвига-
ют. Перманентный реквизит — деревянные 
подставки, которые в обычной жизни исполь-
зуются под горячее, — у Коляды превращают 
то в веер, то в гигантский леденец, который 
дружно облизывают на балу. В куче тряпья, 
захламляющего авансцену, можно найти все 
что угодно. Перед антрактом на сцену выйдет 
напоминающий лагерного узника персонаж 
с баяном. Под его музыкальное сопрово-
ждение Анна и Вронский исполнят страстный 
пластический этюд, предваряющий второе 
действие, окончательно переворачивающее 
все с ног на голову. Коллизии формально 
сохранены, текст — не отсебятина. Но как-то 
слишком просто для Толстого, нет многих 
смыслов, на которых строится роман. Они 
вычеркнуты, а без них существенное куда-то 
уплывает, становится упрощенным и баналь-
ным. А зрителю остается радоваться тому, 
что ничего в нашей жизни не меняется. Царят 
все те же пошлость, зависть и ничтожество, 
способные убить любое живое чувство. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

АННА КАРЕНИНА И ТУТСИ 
Свое 20-летие «Коляда-
театр» отметил 
без фанфар на турбазе

Сын музыканта Даниил замышляет письмо Путину, 
архив мэтра вывозится «неизвестно куда»

Александр Градский оставил уникальный личный архив, судьба которого край-
не беспокоит его соратников — друзья подозревают, что вдова музыканта Ма-
рина Коташенко «уже все вывозит» из квартиры, где они жили с Александром 
Борисовичем. Мать старших детей Градского Ольга, как говорят, наняла адво-
катов для решения вопросов наследства. Между тем артисты «Градский Хол-
ла» рассказали о собрании по поводу будущего их театра — встрече с новым 
худруком Алексеем Рыбниковым и представителями власти.

НАСЛЕДНИКИ ГРАДСКОГО
НАЧАЛИ ВОИНУ

ПЕНСИОНЕРЫ И ЛЮДИ СТАРШЕГО ВОЗРАСТА РЕШАЮТ 
ОЧЕНЬ ВАЖНЫЙ ДЛЯ СЕБЯ ВОПРОС: где и как выгодно 
разместить свои сбережения, чтобы быть уверенными в их 
сохранности и при этом получать от них стабильный доход?
За 5 лет работы «Столичная Сберегательная Компания» 
уже знакома многим москвичам и жителям Подмосковья и 
зарекомендовала себя надежным финансовым партнером.

ЗА СЧЕТ ЧЕГО ВЫ ОБЕСПЕЧИВАЕТЕ 
ТАКИЕ ВЫСОКИЕ ПРОЦЕНТЫ?
Проценты обеспечиваются за счет выдачи займов физическим 
и юридическим лицам. Займы выдаются только под залог жилой 
и высоколиквидной недвижимости, максимальный размер зай-
ма до 60% от рыночной стоимости. Кооператив (займодатель/
кредитор) застрахован от невозврата по договорам займов 
за счет стоимости имущества находящегося у него в залоге.

КАК ГОСУДАРСТВО КОНТРОЛИРУЕТ 
ВАШУ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ? СБЕРЕЖЕНИЯ?
Во время нестабильной экономической ситуации многие из вас задаются 
вопросом: как сохранить сбережения? Наш Кооператив предлагает вам 
не только сохранить, но и приумножить ваши накопления, разместив их у 
нас под 15% годовых. Доверив нам свои сбережения, вы можете получать 
ежемесячный стабильный доход, а также быть уверены в их сохранности, 
поскольку Кооператив застраховал риск ответственности за неисполне-
ние своих обязательств в НКО МОВС (лицензия ЦБ РФ — ВС № 4349). 
Мы работаем под строгим контролем со стороны Центрального Банка, 
осуществляем свою деятельность на основании Федерального закона 
от 18.07.2009 года № 190 — ФЗ «О кредитной кооперации». Наш Коопе-
ратив состоит в Государственном реестре кредитных потребительских 
кооперативов (информацию можно найти на официальном сайте ЦБ РФ) 
и в реестре Ассоциации «Саморегулируемая организация кредитных 
потребительских кооперативов «Кооперативные Финансы» под № 710.

КАК РАЗМЕСТИТЬ СБЕРЕЖЕНИЯ, 
ЧТОБЫ ПОЛУЧАТЬ ДОХОД?
Для этого вам необходимо посетить наш 
уютный офис, расположенный в центре Мо-
сквы, стать нашим пайщиком, внести еди-
новременный взнос в размере 300 рублей и 
оформить договор передачи личных сбере-
жений. Максимальный размер процентов за 
использование Кооперативом привлеченных 
денежных средств складывается из значения 
двух ключевых ставок, которое установлено 
Банком России на дату заключения договора 
передачи личных сбережений.
Грамотные специалисты всегда с радостью 
подберут оптимальный для вас вид сбереже-
ния и ответят на все интересующие вопросы. 

* Кредитный Потребительский Кооператив «Столичная Сберегательная Компания» действует на основании закона от 18.07.2009 № 190-Ф3 «О кредитной кооперации». ОГРН 1167746637409, ИНН 9718016719. Свидетельство Ассоциации «Саморегулируемая организация «Коопера-
тивные Финансы» под № 710.Денежные средства принимаются на основании договора передачи личных сбережений от 10 000 руб. до 50 млн., от 3% до 15%, сроком от 3 до 60 мес. Предложение действует только для пайщиков КПК «Столичная Сберегательная Компания» старше 
18 лет. Член кредитного кооператива (пайщик) обязан солидарно нести субсидиарную ответственность по его обязательствам в пределах невнесенной части дополнительного взноса каждого из членов кредитного кооператива.. Подробности уточняйте по телефону. Реклама.

Председатель Правления 
Савинов Максим Михайлович
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Анна Каренина — Дарья Квасова, 
Каренин — Олег Ягодин.

АГ
Н 

«М
О

СК
ВА

»

ПР
ЕС

С-
СЛ

УЖ
БА

 Т
ЕА

ТР
А

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG

Алексей 
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